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МЕГАПОЛИС

УЧЕНИЯ

Широкий спектр вопросов обсудили жители Жетысуского района с акимом Алматы Ерболатом Досаевым

АКТИВИСТЫ

Специально обученные 
волонтеры будут следить  
за зелеными  
насаждениями города

В Главном ботаническом саду Алматы состо-
ялось награждение выпускников образо-
вательного проекта «Зеленый рейнджер». 
Двенадцать самых активных и неравнодуш-
ных к экологической теме волонтеров в тече-
ние всего лета получали знания в области 
городского озеленения. 
Ученики, предварительно прошедшие кон-
курсный отбор, прослушали курс лекций от 
ведущих специалистов Института ботаники 
и фитоинтродукции. Еженедельно на прак-
тических занятиях на территории главного 
сада Алматы рейнджеры обучались правилам 
мониторинга здоровья деревьев, вели работу 
по уходу и защите зеленых насаждений от 
болезней и грибковых поражений, учились 
реконструировать деревья и кустарники 
после полученных ран, солнечных ожогов и 
техногенных поражений. Эти знания волон-
теры в будущем смогут применять в само-

Готовьте 
чемоданчик

11 сентября  
в Алматы пройдет 
общегородская 
сейсмотренировка

Послание-2023:
Строить Справедливый 
Казахстан может лишь 
образованное и работо-
способное поколение

День семьи:
Алматинцам, перешаг-
нувшим рубеж зрелости, 
некогда скучать

Культура:
Мемориальный музей 
Шокана Валиханова 
показал в Алматы одно-
дневную выставку

Социум:
Почему у казахстанцев с 
ограниченными возможно-
стями низкая самооценка

Стр. 4 Стр. 6 Стр. 8 Стр. 9

Услышать просьбы каждого

В Департаменте по ЧС просят 
жителей до ее начала подготовить 
тревожный чемоданчик, заранее 
определить маршрут эвакуации 
в безопасное место, то есть на 
открытую площадку, расположен-
ную вдали от линий электропере-
дачи, деревьев и зданий. 
В ДЧС предупреждают, что 
после сигнала «Внимание всем!» 
необходимо, сохраняя спокой-
ствие, эвакуироваться из здания. 
Спасатели просят всех принять 
активное участие в сейсмотрени-
ровке, тем самым повышая куль-
туру безопасности. 
В ДЧС напомнили, что в случае 
крупномасштабного землетря-
сения в городе будет развернуто 
384 пункта приема пострадавше-
го населения, оставшегося без 
крова. Они предназначены для 
сбора, регистрации, временного 
размещения, обеспечения пред-
метами первой необходимости 
(вода, питание, продовольствие), 
посадки на транспорт и эвакуации 
в безопасные районы.
Отметим, что Алматы расположен 
в 9–10-балльной сейсмической 
зоне. Ежегодно в городе фиксиру-
ется до 200 слабых толчков.

Градоначальник остановился на 
основных проблемах, актуальных 
для Жетысуского района. По его 
словам, приоритетным направлени-
ем в работе акимата стала модерни-
зация инженерных сетей в районе. 
– С момента нашей встречи в мае 
этого года основными направле-
ниями проводимой нами работы 
являлись завершение работ по 
водоснабжению и водоотведению 
в районах Саяхата, Мехкомбината и 
ТЭЦ-1, а также по пр. Рыскулова и 
Сейфуллина, строительство элек-
трических сетей в мкр. Кемел, заме-
на сетей теплоснабжения в  
мкр. Айнабулак и другие. Основные 
усилия были направлены на завер-

шение двух исторически проблем-
ных проектов по водоснабжению и 
водоотведению общей протяженно-
стью почти 100 км, начатых еще в 
2019 году, – отметил аким Алматы. 
На сегодня, по его словам, ТОО 
«Алвис» завершены работы по стро-
ительству сетей и укладке дорожно-
го полотна протяженностью 57,5 км 
в районах Саяхата, Мехкомбината и 
ТЭЦ-1 (в квадрате улиц Казыбаева 
– пр. Рыскулова – ул. Татибекова 
– пр. Райымбека). Ввод в эксплуа-
тацию сетей с учетом оформления 
всех документов запланирован на 
октябрь текущего года.

(Окончание на стр. 5)

стоятельной практике, популяризируя идею 
гражданского участия в сфере городского 
озеленения.
По итогам программы будет опубликован 
сборник с лекциями специалистов, а также 
собран видеоматериал, который поможет 
всем желающим разобраться в том, как 
нужно правильно ухаживать за деревьями.
– Для нас важно популяризировать науку и 

то, чем занимается наш Институт ботаники 
и фитоинтродукции. Этим проектом мы 
смогли не только донести важные и ценные 
знания об основах озеленения и ухода за 
деревьями в городской среде, но и проде-
монстрировали, какими умениями обладают 
научные сотрудники института. Очень ценно 
то, что увлеченными оказались все участ-
ники проекта, которые прошли обучение. 

Хочется, чтобы полученные навыки зеленые 
рейнджеры смогли применить не только для 
решения проблем озеленения Алматы, но 
и передали их своему окружению, – отме-
тила директор по маркетингу и развитию 
Главного ботанического сада Алматы Баян 
Коспенбетова.

Наталья ГЛУШАЕВА

Экологический десант
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миллиона порций 
разных видов мороже-
ного продается в год в 
Алматы

44

тысяч студентов обуча-
ется в алматинских вузах 

197

улиц города дополни-
тельно будет освещено до 
конца 2025 года 

500 

РАЗВИТИЕ В ЦИФРАХ

увеличился товаро-
оборот между Алматы 
и КНР за семь месяцев 
текущего года

18,5 % 

учеников города еже-
дневно перевозят специ-
альные школьные авто- 
бусы

8258

более 

на

В Алматы в честь 
Дня города органи-
зованы бесплатные 
экскурсии для 300 
человек с ограничен-
ными возможностями 
здоровья по наиболее 
известным туристи-
ческим достоприме-
чательностям. Участ-
ники проекта посетят 
ботанический сад, гор-
ный курорт Oi-Qaragai 

и парк Первого Прези-
дента РК.

Отметим, в последние 
дни августа, в преддве-
рии нового учебного 
года бесплатный досуг 
также организовали для 
400 детей из малообеспе-
ченных и многодетных 
семей, 300 детей с огра-
ниченными возможно-
стями здоровья. Спи-
ски лиц из категории 

социально уязвимых 
слоев населения сфор-
мированы Управлением 
занятости и социаль-
ных программ Алматы 
совместно с районными 
акиматами и НПО. 

Цель проекта – раз-
витие социального, 
детско-юношеского и 
краеведческого туриз-
ма. Данные экскурсии 
направлены на приобще-

В Алатауском районе Алма-
ты выявлены хищения 
столбов освещения на 

сумму 80 миллионов тенге. 
Начало необычному расследова-
нию дало обращение в полицию 
одной из компаний города по 
факту пропажи имущества.

Полицейские сумели провести 
детальное расследование и выйти 
на следы злоумышленников. Зна-
чительную помощь в раскрытии 
преступления оказали системы 
видеонаблюдения. По записям 
на видеокамерах установлены 
неоднократные факты хищений, 
совершавшихся группой лиц в 
организованном порядке. 

Путешествия с пользой
В Алматы взрослым с ограниченными возможностями  

организуют бесплатные экскурсии 

Посадили на фонарь
В Алматы похитили более 50 столбов освещения

Алматинский  
гигант

Ребенок весом в 6300 граммов появился  
на свет в Городском родильном доме № 5
Как сообщили в Управлении общественно-

го здравоохранения Алматы, пациентка посту-
пила в родильный дом со схватками, УЗИ на 
момент поступления показывало плод весом 
4800 граммов.

По словам заведующей отделением новоро-
жденных Сауле Кененбаевой, это связано с тем, 
что при УЗИ вес ребенка рассчитывается по 
методу, включающему измерение копчико-те-
менного размера, бипариетального размера 
головки.

Ребенок появился на свет путем кесарева сече-
ния, так как плод находился в неправильном 
положении. Результатом были удивлены не 
только врачи, сама мама тоже не ожидала появ-
ления на свет малыша с таким весом.

– На сегодняшний день малыш с весом 6300 
граммов – это самый крупный ребенок, родив-
шийся в нашем родильном доме. Родоразреше-
ние было осуществлено операционным методом. 
Операция прошла успешно. Все закончилось 
хорошо. Мама и ее сын здоровы. Это третий 
ребенок в семье, – прокомментировала Сауле 
Кененбаева.

Как отмечает специалист, крупными считают-
ся дети свыше четырех килограммов, а младен-
цев тяжелее 5000 граммов называют гигантами.

Сейчас мама с ребенком находятся под кругло-
суточным наблюдением работников роддома и 
готовятся к выписке.

Аскар ИЛЬЯСОВ

Стать в строй!
В Алматы торжественно проводили призывников в Вооруженные силы 

День призыва в армию в жизни 
каждого мужчины – один из самых 
памятных. Это сложный и в то же 
время очень ответственный шаг. 

Провожать в торжественной обста-
новке призывников на срочную воин-
скую службу два раза в год стало 
доброй традицией. 

В Алматы проводы первой группы 
осенних новобранцев состоялись в 
городском сборном пункте. Порядка 
40 юношей будут проходить ее в 
одной из частей Пограничной службы 
Комитета национальной безопасности 
РК. 

Как отметило руководство городско-
го Департамента по делам обороны, 
армейские ряды Казахстана в оче-
редной раз пополнились настоящими 
патриотами своей Родины, которые 
продолжат славные воинские тради-
ции своих отцов и дедов. 

Проводить и поддержать призывни-
ков пришли их родные и близкие. 

Поздравляя с проводами в армию 
своего внука Ислама Жамбыла, с 
напутственным словом выступила 
алматинка Нуркалипа Тезекпаева.

– Хочу пожелать тебе, внучок, и 
твоим товарищам много терпения, 
настойчивости и сил. Пусть легкой 
будет служба и надежными сослу-
живцы. Набирайтесь опыта, закаляйте 
характер, будьте смелыми и решитель-
ными. Вас всех любят и ждут вашего 

скорейшего возвращения! – сказала 
женщина. 

Ислам Жамбыл в свою очередь 
поделился впечатлениями от главного, 
по его словам, дня в его жизни. 

– Я с детства мечтал стать военным, 
но не сложилось, поэтому пойти в 
армию для меня – большая честь, 
– сказал призывник. – Мои родные 
меня поддержали в этом решении, 
они понимают, насколько важно для 
меня отдать долг гражданина, защи-

щая свою Родину. 
А настроение перед 
отправкой отлич-
ное, боевое! 

На проводах 
новобранцев также 
п р и с у т с т в о в а л и 
ветераны, которые 
рассказали о своей 
службе, любви 
и преданности 
Отечеству. 

Осенняя призыв-
ная кампания стар-
товала в первых 
числах сентября и 

продлится до конца года. Этой осенью 
более тысячи молодых алматинцев в 
возрасте от 18 до 27 лет, которые не 
имеют права на отсрочку или осво-
бождение от призыва, отправятся на 
срочную воинскую службу. 

Комплектование воинских частей 
осуществляется по территориально-
му и экстерриториальному принци-
пу, который предполагает отправ-
ку призывников из одного региона 
Казахстана в другой. 

Алматинские призывники отпра-
вятся служить в воинские части 
Министерства обороны, Службы госу-
дарственной охраны, Национальной 
гвардии и Пограничной службы  
КНБ. 

Также в департаменте напомнили, 
что юношам, у которых оставались 
кредиты или долги по учебе во время 
призыва, будут предоставлены кре-
дитные каникулы. А после окончания 
воинской службы они смогут обучить-
ся по желанию в любом вузе, где есть 
военная кафедра, причем им не при-
дется сдавать экзамены. 

Бахыт САРСЕМБАЕВА 

Всего полиции удалось зафик-
сировать только по Алатауско-
му району более 20 подобных 
эпизодов. Преступники в ноч-
ное время подгоняли грузовой 
автомобиль «Газель», а также 
арендованный манипулятор. 
Затем спиливали фонарные 
столбы у основания и увозили 
прочь.

В ходе расследования поли-
цейскими изъято свыше 50 

украденных столбов, использо-
вать или реализовать которые 
злоумышленники не успели. 
Задержанные двое мужчин, 
1991 и 1999 годов рождения, 
водворены в изолятор временно-
го содержания. Другие сведения 
по данным фактам в интересах 
следствия органы МВД не рас-
крывают.

Азат ЗАКИЕВ 

ние старшего и младше-
го поколения к путеше-
ствиям. Помимо экскур-
сий по главным досто-
п ри меч ат е л ьно с тя м 
участников ждут инте-
ресные мастер-классы 
для укрепления команд-
ного духа и улучше-
ния туристского опыта 
(visitor experience).

Напомним, в 2022 
году проектом было 
охвачено 500 граждан 
пенсионного возраста, 
250 детей из малообе-
спеченных и многодет-
ных семей, а также 200 
детей и 150 взрослых 
с ограниченными воз-
можностями здоровья.
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Встреча посвящена 65-летию со дня осно-
вания Научно-исследовательского институ-
та проблем биологической безопасности. 
Вот уже более полувека этот известный в 
Казахстане и за рубежом научный центр 
занимается фундаментальными проблема-
ми и прикладными исследованиями воз-
будителей особо опасных инфекционных 
заболеваний человека и животных, раз-
работкой диагностических, профилактиче-
ских и противоинфекционных препаратов 
с использованием современных научных 
методов.

В конференции приняли участие 
более двухсот ученых и специалистов из 
Казахстана, Кыргызстана, Узбекистана, 
Таджикистана, России, Турции, США, 
Франции, Сингапура, представляющих 60 
научных учреждений и центров высшего 
образования.

Цель диалоговой площадки – обсуж-
дение и анализ актуальных вопросов в 
области биологической безопасности и 
биотехнологий, информирование научного 
и производственного сообщества о новых 
научных достижениях в этих областях.

С приветственным словом выступи-
ла президент Национальной академии 

наук при Президенте РК д.б.н., профес-
сор Кунсулу Закарья. Она отметила, что 
Научно-исследовательский институт про-
блем биологической безопасности – круп-
ный и признанный центр в мире. С момента 
организации института проводится огром-
ная работа по исследованию и решению 
актуальных вопросов биологической безо-
пасности медицины, ветеринарии, сельско-
го хозяйства.

– За эти годы отечественные ученые 
разработали более 70 наименований вак-
цин против особо опасных инфекций. 
Коллектив института генерирует научные 
идеи, создает наукоемкие производства. 
Это полноценный научно-производствен-
ный кластер, способный самостоятельно 
решать проблемы биологической безопас-
ности страны. Уровень научных исследо-
ваний и достижений известен не только у 
нас в стране, но и за рубежом. В период 
пандемии COVID-19 вопрос обеспечения 
биологической безопасности стал одним 
из наиболее актуальных и острых во всем 
мире. Эта мировая угроза подчеркнула 
важность научных исследований, инно-
ваций, экспертных знаний диагностики и 
профилактики инфекционных заболева-

ний. В сложный период пандемии толь-
ко наш институт успешно решил важную 
задачу, поставленную Главой государства 
по разработке вакцины против коронави-
русной инфекции. За рекордно короткие 
сроки ученым удалось разработать пять 
видов вакцин. Благодаря этому Казахстан 
стал шестой страной мира, разработавшей 
собственный препарат против COVID-19. 
Это, несомненно, является большим дости-
жением казахстанской науки, – сказала 
Кунсулу Закарья.

Также было озвучено, что Президент 
страны уделяет особое внимание разви-
тию науки и, в частности, научно-иссле-
довательской работы института проблем 
биологической безопасности, укрепле-
нию его кадрового потенциала и реше-
нию узких социальных вопросов ученых. 
Так, по поручению Главы государства для 

сотрудников НИИПББ было построено три 
жилых дома на 180 квартир, а также соб-
ственный физкультурно-оздоровительный 
комплекс. Решаются и другие социальные 
вопросы.

Во время конференции отечественные и 
зарубежные ученые обменялись мнениями 
по самым актуальным проблемам науки. 
Участники презентовали около 50 научных 
докладов по секциям: «Фундаментальные 
аспекты изучения инфекционных пато-
генов», «Профилактические, диагности-
ческие и противоинфекционные препа-
раты», «Биобезопасность и биоэтика», 
«Фитосанитарная безопасность, селекция 
и защита растений». В рамках конферен-
ции таже состоялся конкурс на лучшую 
научную работу молодых ученых. 

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Важное мероприятие между-
народного уровня посвящено 
80-летию выдающегося госу-
дарственного и обществен-
ного деятеля, талантливого 
писателя, культуролога, дипло-
мата, автора многочисленных 
книг и публикаций по истории 
и культуре Центральной Азии 
Мурата Ауэзова. В конферен-
ции принимали участие свыше 
ста ученых-исследователей из 
Казахстана и стран ближнего и 
дальнего зарубежья. 

Мурата Аузэзова на конферен-
ции ждало множество приятных 
сюрпризов. В честь юбиляра в 
просторном холле организовали 
выставку фотографий, расска-
зывающих о его жизни и творче-
стве, и масштабную экспозицию 
книг самого виновника торжества 
и его отца – Мухтара Ауэзова. 
Гости и участники конференции 
подходили к витражам, брали в 
руки тома, пролистывали страни-
цы и задерживались на отдель-
ных строках. «Эстетика кочевни-
ков», «Иппокрена», «Уйти, чтобы 
вернуться», «Времен связующая 
нить», «Ділім», «Главпочтамт» – 
каждое издание по-своему инте-
ресно, ведь Мурата Мухтаровича 
по праву называют признанным 
мастером слова. Его произведе-
ния читаются легко, хотя он под-
нимает в них острые, актуаль-
ные, «неудобные» темы, которые 
нередко предпочитают замалчи-
вать или обходить стороной.

Рассказывая о творчестве 
Мурата Ауэзова, нельзя не упомя-
нуть о его трепетном отношении 
к матери. В своих дневниках он 
отзывается о ней с удивительной 
теплотой и безграничной сыно-
вьей любовью. Воспоминания 
Мурата Мухтаровича о маме 
необходимо включить в список 
рекомендуемой литературы для 
школьников, так как именно с 
почитания матери и уважения к 

ней берут корни патриотизм и 
любовь к Родине. 

На конференции обсуждались 
ключевые периоды обществен-
ной и государственной деятель-
ности Мурата Ауэзова и его науч-
ные и творческие произведения. 
Особое место делегаты уделили 
вопросам движения «Жас тул-
пар», археологическим экспеди-
циям по Казахстану, формирова-
нию «Новой волны» в националь-
ной кинематографии и движению 
«Невада – Семей». На отдельных 
сессиях делегаты выступили с 
докладами об авторском проекте 
Мурата Ауэзова «Интервью по 
Шелковому пути» в области куль-
турологии, его дипломатической 
службе в качестве посла в Китае, 
работе по реализации программы 
«Культурное наследие» и глубо-
ким исследовательским трудам 
по истории, литературе и культу-
ре Казахстана. 

– Мурат Ауэзов обладает 
даром мастерски владеть сло-
вом и пером. Читая его произ-
ведения, наслаждаешься стилем 
автора, его талантом достучаться 
до сердца и души читателей и 
разбудить их чувства и эмоции. 
Для меня он не только писатель, 
ученый и философ, но и близ-

кий по духу человек. Я считаю 
его старшим братом, и в 72 года 
нахожу, чему у него поучиться. 
До старости нам далеко, мы на 
всю жизнь останемся «полеви-
ками». Так Мурат Мухтарович 
именует людей, преданных делу, 
работающих честно и ради про-
цветания родной страны, сохра-
нения традиций и прочных свя-
зующих уз между поколениями. 
Как издатель, я выпускал книги 
Мурата и Мухтара Ауэзова. Их 
произведения нужны современ-
ному читателю, все порядком 
устали от книг ни о чем. Книга 
должна нести в себе опреде-
ленный посыл, делать общество 
лучше и духовно богаче, застав-
лять людей задуматься о смысле 
жизни и предназначении чело-
века. С этой сложной, подвласт-
ной не всем поэтам и писателям 
задачей прекрасно справлялся 
при жизни Мухтар Ауэзов и по 
наследству передал талант сыну! 
– говорит писатель Бахытжан 
Канапьянов. 

Вспоминали на конференции 
и о государственных наградах 
Мухтара Ауэзова. Но самой глав-
ной его наградой стали любовь и 
уважение всех казахстанцев. 

Татьяна АЛАДЬИНА

В настоящее время законопро-
ект находится на рассмотрении в 
Мажилисе. Одним из основных его 
изменений стала отмена трехсту-
пенчатого алгоритма.

Новый законопроект позволяет 
потребителю на его усмотрение 
выбрать способ защиты законных 
интересов. 

– Он упрощает процесс, который 
предусматривает обязательную 
досудебную процедуру, – объясня-
ет руководитель Департамента тор-
говли и защиты прав потребителей 
по Алматы Геннадий Данияров. 
– После принятия законопроекта 
будет действовать алгоритм, кото-
рый предоставит возможность 
для оперативного и своевремен-
ного реагирования в части защи-
ты своих прав, и у потребителя 
будет возможность для решения 
спорных вопросов сразу подать 
иск в суд либо путем медиации, 
то есть процесса урегулирования 
спорного вопроса с продавцом. 
Для оперативного решения споров 
между потребителем и продавцом 
продолжает успешно реализовы-
ваться Единая информационная 
система защиты прав потребите-
лей e-tutynushy.kz, предназначен-
ная для автоматизации процесса 
приема и рассмотрения обращений 
потребителей. 

По словам президента Нацио-
нальной лиги потребителей 
Светланы Романовской, ведется 
общественный мониторинг дея-
тельности субъектов предприни-
мательства.

– Мы посещаем места реализа-
ции товара с применением фото-, 
аудио- и видеофиксации действий, 
с учетом норм законодательства. 
На постоянной основе проводят-
ся совместные с департаментом 
мероприятия, направленные на 
повышение правовой грамотно-

сти и уровня информированности 
потребителей о возможностях 
защиты своих прав и законных 
интересов.

По ее мнению, важно использо-
вать альтернативные способы раз-
решения споров.

– К субъектам досудебного урегу-
лирования споров относятся обще-
ства защиты прав потребителей, 
арбитраж, медиаторы, юридиче-
ские консультанты, – рассказыва-
ет спикер. – Данные процедуры 
являются конфиденциальными, и 
с недавнего времени в этих орга-
низациях возможно возмещение 
как материального, так и мораль-
ного ущерба. Национальной лигой 
потребителей разработан про-
ект «Академия потребительского 
образования», открыты представи-
тельства на базе вузов в десяти 
регионах. В рамках проекта были 
проведены обучающие тренинги 
для преподавателей учебных заве-
дений, которые, в свою очередь, 
проводили аналогичные тренинги в 
родных университетах. Таким обра-
зом, было обучено 155 преподава-
телей вузов и представителей НПО, 
которые ведут активную работу, 
вовлекая в деятельность студен-
тов, их родителей, преподавателей 
и представителей НПО. К концу 
года будет более 100 тысяч чле-
нов нашей организации, обученных 
профессиональных юристов, эко-
номистов, менеджеров и других. 
Более того, лигой были разрабо-
таны методические пособия для 
преподавания и учебник по защите 
прав потребителей, содержащий 
актуальную теоретическую инфор-
мацию и практические материалы, 
реальные кейсы спорных ситуаций 
и образцы документов. Учебник 
стал уже четвертым изданием, он 
адаптирован в 33 странах мира.

Анастасия МАЛЫШЕВА

Вектор больших 
открытий
В Алматы прошла международная научно-практическая конференция 

«Биотехнология и биологическая безопасность: 
достижения и перспективы»

Мастер слова
В Алматы состоялась конференция «Преемственность в историко-культурном 

процессе» 

Автоматизация 
процесса

Новый законопроект о защите прав потребителей 
обсудили в Алматы
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Казахстанцам, желающим уча-
ствовать в построении нового спра-
ведливого общества и процветающей 
страны, придется приложить усилия 
к тому, чтобы измениться самим. 
Такого мнения придерживаются экс-
перты, к которым мы обратились за 
комментариями относительно реали-
зации задач, изложенных в Посла-
нии Касым-Жомарта Токаева. 

Курс Справедливого Казахстана
Бибигуль Иманбекова, 
доктор политических наук, заведующая 
кафедрой общественно-гуманитарных 
дисциплин:

– Президент 
К а з а х с т а н а 
Касым-Жомарт 
Токаев выступил 
с Посланием 1 
сентября, в День 
знаний, и в этом 
есть свой сим-
волизм. Новая 
экономическая 
модель развития 

страны, представленная Главой госу-
дарства, потребует от казахстанцев 
немало усилий и компетенций, но 
таков стремительно развивающийся 
мир. 

В Послании народу «Экономиче-
ский курс Справедливого Казахста-
на» Президент страны Касым-Жо-
март Токаев затронул экономиче-
ские, политические, промышленные, 
социальные стороны жизни. Любые 
политические и социальные реформы 
на сегодняшний день в мире имеют 
свою насущную необходимость, обу-
словленную временем и прогрессом. 
Укоренившиеся в народе подходы и 
взгляды теряют свою актуальность – 
это особенно ярко можно увидеть на 
фоне глобальных изменений в геопо-
литической ситуации. Так, прогрес-
сивное государство, которое в совре-
менных условиях хочет не просто 
выстоять, а использовать все резервы 
для стремительного роста, должно 
смело и решительно менять страте-
гию жизни.

Изучив Послание, хочется отме-
тить смелые новаторские решения, 
предлагаемые Президентом, которые 
красной нитью проходят через все 
его обращения. Хотелось бы подроб-
нее остановиться именно на вопросах 
образования, науки и соблюдения 
интересов детей, которым в Посла-
нии уделено особое место.

Очень ценно, что к вопросам обра-
зования подходят с различных сто-
рон. Так, сопутствующие качествен-
ному обучению факторы, такие как 
скорость Интернета и бесплатный 
доступ к цифровым образователь-
ным ресурсам – важные составля-
ющие, которые были необходимы 
обществу.

Вопрос сотрудничества учебных 
заведений с будущими работодателя-
ми обеспечит нашим студентам вов-
леченность в профессию за счет каче-
ственного сотрудничества с ними в 
период обучения.

Вопрос о наказаниях за любые 
формы насилия над совершеннолет-
ними в Посланиях Президента зву-
чит на постоянной основе, благодаря 
этому он постоянно модернизирует-
ся, с каждым годом приобретая все 
более твердый фундамент и выраба-
тывая у населения нулевую терпи-
мость к данному явлению.

Все вместе, объединившись и под-
держивая выбранный Президентом 
курс, мы добьемся успехов во всех 
областях деятельности нашей страны!

Креативный потенциал
Нариман Ибрагимов, 
управляющий директор Палаты 
предпринимателей Алматы: 

– В своем 
Послании наро-
ду Казахста-
на Президент 
Касым-Жомарт 
Токаев назвал 
к р е а т и в н у ю 
индустрию еще 
одной точкой 
роста экономи-
ки и занятости. 

Как отметил Глава государства, дан-
ная отрасль охватывает различные 
направления бизнеса. К креативной 
индустрии относятся разработки, 
касающиеся интеллектуальной соб-
ственности в области кино, музыки, 
графического дизайна. 

Как было отмечено, в Казахстане 
данный сектор до сих пор не развит. 
Вклад креативной индустрии в ВВП 
не дотягивает и до 1%, а его доля 
в структуре занятости тоже крайне 
низка. Но все же потенциал есть. 

Сейчас в креативном секторе Казах-
стана действует более 20 тысяч ком-
паний.  Многие из них сосредоточе-
ны в Алматы, поскольку мегаполис 
наиболее благоприятен для развития 
креативных проектов – в этой сфере 
уже работает около 27 тысяч пред-
принимателей.

Напомним, что в прошлом году при 
Палате предпринимателей Алматы 
был создан Совет по развитию инно-
вации и креативных индустрий. И 
уже сегодня можно с уверенностью 
сказать, что формирование этой 
сферы поможет нам изменить струк-
туры занятости, создать новые пред-
приятия и рабочие места, увеличить 
экспортный потенциал и повысить 
инвестиционную привлекательность 
города. 

По мнению участников совета, для 
поддержки креативных идей необ-
ходимо точечное финансирование, 
выделение грантов для талантливой 
молодежи и перспективных проек-
тов. Сейчас мы видим, что именно 
через поддержку креативных проек-
тов можно ускорить процесс взаимо-
действия бизнеса и науки. 

Члены совета готовы участвовать 
в разработке эффективных меха-
низмов для успешного партнерства 
науки и бизнеса.

Согласно Концепции развития кре-
ативных индустрий на 2021–2025 
годы, именно креативные индустрии 
выступают в мире в качестве основ-

ного источника новых технологий, 
отраслей, материальных благ и важ-
ных для страны экономических пре-
имуществ.

Совет может стать хабом по отбору 
научных разработок для грантового 
финансирования, взаимодействия с 
вузами страны. 

По инициативе представителей 
Нацпалаты и бизнеса при Комите-
те науки создан отдельный нацио-
нальный ученый совет по коммерци-
ализации. Также в целях создания 
условий для взаимодействия науки с 
бизнесом создан Клуб бизнес-партне-
ров Фонда науки – ассоциация пред-
ставителей бизнеса, заинтересован-
ных в коммерциализации научных 
проектов. На данный момент в клуб 
вошли более 180 членов.  

Эффективные реформы 
Бахтияр Камалов, 
председатель Совета ветеранов 
Медеуского района, член Общественного 
совета Алматы:

– 1 сентября 
текущего года 
Глава государства 
Касым-Жомарт 
Токаев высту-
пил с Посланием 
народу Казахста-
на «Экономиче-
ский курс Спра-
ведливого Казах-
стана». Цель 

президентских посланий – задавать 
направление реформам, организаци-
онной, регуляторной и законотворче-
ской деятельности государственного 
сектора. 

Для претворения в жизнь идей 
своего Послания Глава государства 
одновременно своим Указом реор-
ганизовал структуру Администра-
ции Президента Республики Казах-
стан. Данная реорганизация, на мой 
взгляд, была обусловлена тем, что 
существующая необоснованно мно-
гоступенчатая структура, стиль и 
методы работы Администрации Пре-
зидента РК не позволяли оперативно, 
своевременно и качественно рассма-
тривать обращения граждан, стаби-
лизировать напряженность в обще-
стве, решать конкретные задачи по 
различным направлениям социаль-
но-экономического развития страны. 
Оптимизация кадровой численности 
заместителей руководителя Админи-
страции Президента РК и четырех 
его отделов безусловно будет способ-
ствовать эффективности принятия 
соответствующих решений, повыше-
нию ответственности руководителя 

Новая стратегия 
жизни

Строить Справедливый Казахстан может только образованное и работоспособное поколение

Администрации Президента и отде-
лов вследствие значительного сокра-
щения процесса документооборота 
по рассмотрению и согласованию 
поступающих писем и обращений.

На основании Указа Президен-
та в обновленную структуру Адми-
нистрации Президента РК войдут: 
руководитель Администрации Пре-
зидента, секретарь Совета безопасно-
сти, начальник Канцелярии, помощ-
ники и советники Президента, отде-
лы Администрации Президента.    

Президент передает правительству 
полную самостоятельность в управ-
лении экономикой страны. Функции 
и полномочия Администрации Пре-
зидента РК как политического штаба 
в корне будут меняться и концентри-
роваться на стратегических направ-
лениях социально-экономического 
развития государства, на вопросах 
внутреннего и внешнего курса, обо-
роны, правовой и кадровой полити-
ки. Вышеотмеченные преобразова-
ния, как мне видится, окажут самое 
положительное влияние на реализа-
цию конкретных задач, озвученных 
Президентом в Послании, и опреде-
лят четкую грань основных функций 
между Администрацией Президента 
и правительством страны.

Изменение сознания
Шаймардан Нурумов, 
член Совета Ассамблеи народа Казахстана, 
член Национального курултая при 
Президенте РК:

– В своем 
Послании Прези-
дент Казахстана, 
наряду с другими 
важными вопро-
сами, остановил-
ся на проблемах 
оборонного ком-
плекса. Главой 
государства дано 
поручение прави-
тельству уделить особое внимание 
и направить усилия на укрепление 
оборонно-промышленного комплек-
са. Казахстанская армия должна 
снабжаться высокотехнологичным 
вооружением и военной техникой, 
в том числе бронетехникой, беспи-
лотными летательными аппаратами, 
другими видами современного воору-
жения. За счет укрепления производ-
ственных мощностей данной отрасли 
получают развитие смежные пред-
приятия, создаются новые рабочие 
места. В этом ракурсе не случайно 
обозначено, что сложная междуна-
родная обстановка напрямую влияет 
на безопасность и в целом на эконо-
мику Казахстана.

Кроме того, Касым-Жомарт Токаев 
в Послании обратил внимание казах-
станцев на проблему строительства 
новой атомной электростанции. У 
Казахстана есть все технические, 
научные возможности и урановое 
сырье для возведения новой АЭС. В 
то же время этот вопрос является 
крайне болезненным, так как многие 
помнят последствия деятельности 
Семипалатинского ядерного полиго-
на. Не случайно Глава государства 
заявил, что понимает опасения граж-
дан, и предложил вынести решение 
о строительстве АЭС на всенародное 
голосование.

В своем выступлении Президент 
страны обозначил важность справед-
ливого налогообложения, чтобы тру-
дящимся было легче, активно разви-
вались бизнес и предприниматель-
ство. Отрадно, что уделено внимание 
учащейся молодежи. Например, с 
1  января следующего года для сту-
дентов будут новые стипендии. Все 
эти изменения направлены на улуч-
шение жизни казахстанцев. 

В заключение Послания Глава госу-
дарства отметил, что строить Спра-
ведливый Казахстан может только 
образованное, культурное, иници-
ативное и работоспособное поколе-
ние. Мы должны сами меняться, 
перекраивать наш менталитет, ведь 
невозможно строить новую систему, 
используя старые взгляды.
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{ ЦЕНТРАЛЬНАЯ ПЛОЩАДЬ }

(Окончание. Начало на стр. 1)
По словам главы города, справедли-

вые нарекания жителей района вызы-
вала некачественная реализация 
проекта по строительству сетей водо-
снабжения и водоотведения, охваты-
вающему центральную и западную 
часть района (в квадрате улиц Сей-
фуллина – Северное Кольцо – Рыску-
лова – Бурундайская), подрядчиком 
ТОО «Электроремонт», который в про-
шлом году по иску акимата был при-
знан недобросовестным поставщиком 
услуг. За счет принятых акиматом мер 
завершены работы на 31  км из 39  км 
сетей с восстановлением дорожного 
полотна. Оставшиеся работы на 8  км 
будут завершены до конца октября 
этого года также с восстановлением 
дорожного покрытия.

– Как я вам ранее обещал, с июня 
мы начали реализацию двух новых 
крупных инфраструктурных про-
ектов по строительству 80 км сетей 
водоснабжения и 71 км канализа-
ции. В этом году мы намерены из 
них построить 14 км сетей водоснаб-
жения и 18  км водоотведения. С под-
рядчиками подписаны соглашения: 
по первому проекту с компанией ТОО 
«АлматыИнжСтрой» для реализа-
ции проекта протяженностью 69 км в 
мкр. Кемел, по второму – подрядчик 
ТОО  «НКО» для строительства сетей 
протяженностью 82 км вашего райо-
на, – сообщил Ерболат Досаев. 

Благодаря реализации данных про-
ектов будет завершен охват централь-
ным водоснабжением и водоотведе-
нием микрорайона Кемел, восточной 
части Северного кольца и лога на Пал-
ладина. Завершение работ по подпи-
санным договорам – декабрь следую-
щего года. 

Особое внимание уделяется про-
водимым работам по модернизации 
изношенных теплосетей общей протя-
женностью 8,4 км. 

– Продолжается работа по рекон-
струкции тепломагистрали «Айна-
булак-2» протяженностью 5,9 км, 
проходящей через ул. Казыбаева, 
Серикова, Ангарская, Мукатая в 
мкр. Айнабулак-2. В сентябре этого 
года завершается 2,2 км теплосетей. 
Также осуществляется ремонт тепло-
магистрали по ул. Казакова и Брод-
ского общей протяженностью 2,5 км, 
из них 1,1 км планируем завершить 
к концу этого сентября. Оба проекта 
будут полностью завершены в 2024 
году, – заверил глава города. 

По его словам, выполнены работы 
по реконструкции участка теплома-
гистрали по ул. Колпаковского и Есе-
нова. Это позволит обеспечить ста-
бильную подачу тепла в школу № 143. 

Под пристальным вниманием аки-
мата находятся вопросы обеспечения 
горожан стабильным электроснабже-
нием. 

Как сообщил аким Алматы, про-
ведена модернизация 21,5 км элек-
тросетей с установкой новых шести 
трансформаторных подстанций в 
квадрате улиц Палладина – Павло-
дарская – Бурундайская. На сегодня 
ведутся работы по вводу объектов в 
эксплуатацию.

– До конца года также планируем 
завершить модернизацию электриче-
ских сетей в мкр. Кемел протяженно-
стью 43,5 км. Работы выполнены на 
70%, установлено 1273 опоры и 8 ТП, 
проложено 6,5 км кабельных линий и 
протянуто 30,5 км воздушных линий. 
Это позволит осуществить полный 
переход жителей микрорайона на 
обслуживание городскими сетями, – 
заверил градоначальник. 

Маршрутами комфорта 
Не менее важным вопросом стало 

дальнейшее улучшение состояния 
дорог и тротуаров в Жетысуском 
районе. 

В этом году, по словам акима, запла-
нировано провести средний ремонт 

Услышать просьбы каждого 

22 км дорог на 18 улицах. Дорожно-ре-
монтные работы на четырех улицах 
(Омарова, Казыбаева, Хожамьярова, 
пер. ул. Казыбаева) будут завершены 
в сентябре текущего года. Остальные 
14 улиц будут закончены в октябре. 
Помимо этого, будут построены тро-
туары на десяти участках протяжен-
ностью 2,7 км. Завершение работ пла-
нируется в октябре этого года. 

– Районным акиматом в рамках 
переданных в этом году полномо-
чий проводятся работы по текуще-
му ремонту дорог на 11 улицах, пло-
щадью 8 тысяч квадратных метров. 
До конца октября текущим ремон-
том будет охвачено еще 7 тыс. ква-
дратных метров. На текущий ремонт 
автомобильных дорог выделено 
500  млн тенге, технические тротуа-
ры – 100  млн тенге, – сказал Ерболат 
Досаев. 

В целях повышения качества рабо-
ты общественного транспорта и удоб-
ства жителей обновлены 102 автобуса 
на 5 маршрутах (№  38, 69, 47, 113, 
125), также до конца года будет обнов-
лен и усилен 21 маршрут, количество 
автобусов – увеличено с 332 до 411 
(79  автобусов). 

– По вашим многочисленным прось-
бам начаты работы по строительству 
трех светофорных комплексов. Свето-
фор на пересечении улиц Казыбаева 
и Серикова уже построен и подклю-
чен. Два светофора по улице Северное 
кольцо (уг. ул. Бурундайская, уг.  ул. 
Постышева) планируется подклю-
чить в ноябре текущего года. Наряду 
с этим ведется работа по текущему 
ремонту пяти надземных и десяти 
подземных переходов. Работы будут 
завершены до конца этого сентября. 

Больше соцобъектов 
В Жетысуском районе продолжа-

ется работа по снижению дефицита 
ученических мест. 

Аким Алматы напомнил, что в 
сентябре прошлого года было начато 
строительство дополнительного кор-
пуса на 300 мест к школе № 148. Сдача 
в эксплуатацию данной пристройки 
планировалась к началу текущего 
учебного года. Однако из-за невы-
полнения взятых обязательств под-
рядной организацией ТОО «СП Neft» 
работы будут завершены к 1  ноября. 

Также начато строительство новых 
корпусов к школе № 103 на 200 мест 
и к школе № 112 на 300 мест. Срок 
завершения работ – август следующе-
го года. 

Помимо этого, в мкр. Айнабулак 
завершено строительство детского 
сада на 160 мест, открытие планиру-
ется в октябре текущего года. 

Аким города также сообщил, что 
в рамках работ по обеспечению насе-
ления объектами здравоохранения 
завершено строительство СВА на 200 
посещений в смену в мкр. Кемел, 
которая начнет функционировать в 
ноябре т.г. 

– Ранее акиматом были приобрете-
ны три здания под поликлиники – по 

улице Омарова на 300 посещений в 
смену, ул. Нусупбекова на 200 посе-
щений и в Рабочем поселке на 240 
посещений в смену. В этом году выде-
лили почти 2 млрд тенге на их ремонт 
и оснащение. На сегодня заверше-
ны работы по капитальному ремон-
ту поликлиники в Рабочем поселке. 
После оснащения медицинским обо-
рудованием учреждение будет откры-
то в декабре этого года, – заверил 
Ерболат Досаев. 

Из-за несостоявшихся конкурсов 
на проведение капитального ремонта 
двух зданий по улицам Нусупбеко-
ва и Омарова работы будут начаты в 
ноябре т.г. Завершение планируется в 
июне следующего года. 

Ведутся также работы по приоб-
ретению здания по ул. Боткина, 16 
для размещения в нем молодежно-
го комьюнити-центра (здание будет 
выкуплено до 20 сентября). Его 
открытие планируется на ноябрь т.г. 

– Хочу отметить, что это первый 
центр нового формата в вашем районе, 
– сказал аким города. – Главным ори-
ентиром работы центра будет помощь 
молодым людям, в первую очередь 
относящимся к категории NEET, по 
их трудоустройству, обучению и про-
фориентации, а также психологиче-
ской и юридической поддержке. 

Комфортная среда 
По сведениям Ерболата Досаева, для 

сохранения зеленого фонда Жеты-
суского района в августе этого года 
начато строительство систем автопо-
лива на четырех участках площадью 
11,1 га, завершение работ запланиро-
вано на конец ноября т.г. 

Для снижения числа подтопляе-
мых участков в период осадков про-
должаются работы по реконструк-
ции и строительству 26,5 км арыч-
ной сети на 27 участках. На сегодня 
завершено 12 участков общей про-
тяженностью 10,5 км, до конца года 
работы завершатся еще на четырех 
участках протяженностью 3,1 км. 
По оставшимся 11 участкам общей 
протяженностью 12,9 км работы 
завершатся в третьем квартале сле-
дующего года. 

– Отмечу, что во время последних 
обильных дождей мы выявили допол-
нительные участки, где существую-
щие арычные сети не справляются с 
потоком воды, поэтому в проект были 
внесены соответствующие корректи-
ровки, – пояснил глава города. 

Кроме того, для создания комфорт-
ных условий проживания жителей 
ведется ремонт 22-х дворовых терри-
торий. Срок завершения – конец октя-
бря этого года. 

По программе «Бюджет народно-
го участия» в Жетысуском районе в 
этом году реализуются 40 проектов, 
направленных на благоустройство 
дворов, скверов и парков (мкр. Кемел, 
пр. Рыскулова – ул. Гастелло), уста-
новке углубленных мусорных контей-
неров (микрорайоны Кулагер, Кокжи-
ек, Кокмайса и другие). Завершение 

всех проектов планируется до конца 
октября нынешнего года. 

– Наряду с этим по просьбе жите-
лей района начата реализация двух 
разработанных нами проектов: благо-
устройство парковой зоны в мкр. Кок-
жиек и продолжение строительства 
набережной зоны по улице Черновиц-
кой вдоль реки Есентай, срок завер-
шения – до конца второго квартала 
2024 года, – сказал Ерболат Досаев. 

Одним из актуальных вопросов в 
районе остается обеспечение безо-
пасности. По словам градоначаль-
ника, в рамках проекта расширения 
сети систем видеомониторинга в 
местах массового скопления людей 
в районе планируется дополнитель-
но установить 750 камер до конца 
т.г. (дворы – 623, общественные 
места – 65, надземные пешеходы – 
34, детские сады – 28). 

Чёрный список 
Аким назвал сроки завершения 

ремонта дорог в Жетысуском районе. 
По его словам, в Жетысуском районе 
есть ряд не самых добросовестных 
подрядчиков по ремонту дорог. 

– К сожалению, в этом районе есть 
определенный черный список подряд-
чиков, которые некачественно выпол-
няют работы. Их мы заставляем 
капля за каплей устранять наруше-
ния, чтобы залатали дыры и провалы, 
– пояснил аким. 

Перед этим глава ОСИ по адресу: 
ул. Эйхе, 21, пожаловалась акиму 
на разбитый участок дороги. Аким 
по обещал, что участок заделают до 
конца сентября, причем так, чтобы 
максимально исключить повторение 
неприятных сюрпризов. 

Засилье собак 
Жительница Жетысуского райо-

на пожаловалась акиму на бродячих 
собак по улице Жайсан. 

Ерболат Досаев ответил, что в горо-
де есть приют, также выделен специ-
альный транспорт, но мест в этом при-
юте очень мало. 

– По новому закону мы чипируем 
собак и после определенного време-
ни вынуждены их отпускать, потому 
что мест в приюте не хватает. Братья 
наши меньшие становятся бродячими 
по вине людей. Сначала они берут их, 
потом, когда радость у их детей закан-
чивается, и они устают ухаживать за 
питомцами, их отпускают на улицу, 
– заметил глава города. 

Он также добавил, что все же поста-
рается найти возможности для рас-
ширения приюта для бездомных 
животных. 

Нужен прецедент 
На встрече с населением Жетысу-

ского района к акиму Алматы обрати-
лась жительница микрорайона Кок-
жиек. Она рассказала, что один из 
бывших акимов города своим поста-
новлением якобы забрал у жильцов 
общий подвал. 

– Просим отменить это постановле-
ние без суда и следствия и вернуть 
нам подвал. Застройщик обманным 
путем 12 лет арендовал и держал 
там квартирантов, превратил подвал 
непонятно во что. Просим вас отме-
нить постановление прежнего акима, 
– сказала женщина. 

На это Ерболат Досаев ответил, что 
должен действовать исключительно в 
рамках закона. 

– С удовольствием подпишу такой 
приказ об отмене, но как только у 
меня будет соответствующее судебное 
решение. К сожалению, ранее приня-
тых решений было очень много, но я 
должен действовать по закону, иначе 
завтра сам стану предметом судебных 
тяжб, против меня пойдут судиться. 
Поэтому, если будет судебное реше-
ние, я его исполню, не буду задержи-
вать ни на один день, – заверил аким 
Алматы. 

Бахыт САРСЕМБАЕВА 
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КОНЦЕРТЫ

9.09
Казахская государственная филармония 
имени Жамбыла (ул. Калдаякова, 35)

  Открытие сезона. Концерт 
фортепианной музыки 

Начало в 18.00

9.09
Дворец Республики (пр. Достык, 56)

  Концерт «Мир корейских 
сериалов»

Начало в 19.00

9.09
«Музкафе» (пр. Абая, 117)

  Концерт Martin  
Alvarado

Начало в 21.00

Выставка посвящена жизни и творчеству 
великого ученого, просветителя, этнографа 
и фольклориста Шокана Валиханова. Она 
состоялась в Литературно-мемориальном 
музейном комплексе Сабита Муканова и 
Габита Мусрепова, точнее в музее-квартире 
Сабита Муканова, расположенной на улице 
Карасай батыра, 49. 

Чингизид, потомок Абылай хана, пер-
вый казахский ученый и русский офицер, 
имевший звания штабс-ротмистра и сул-
тана, Шокан Валиханов последние меся-
цы своей жизни провел в крае, где ныне 
находится музей «Алтын-Эмель», в нынеш-
нем Кербулакском районе Жетысуской 
области. Он был вынужден остановиться 
здесь по пути из Верного в Петербург по 
причине своей прогрессирующей болез-
ни – туберкулеза. Здесь Шокан встретил 
свою любовь по имени Айсары, женился, 
но через полгода его счастье оборвалось. 
Он прожил всего 29 лет и семь месяцев. 
Шокан Валиханов нашел вечное пристани-
ще в местечке под названием Кошентоган, 
на северном склоне горы Матай. 

Как рассказала «Вечёрке» заведующая 
Государственным мемориальным музе-
ем Шокана Валиханова «Алтын-Эмель» 
Марал Рахатова, многие казахстанцы не 
знают, что на месте захоронения Шокана 
Валиханова находится мемориальный 
музей, поэтому сотрудники организовы-
вают выездные выставки в близлежащих 
городах – Талдыкоргане и Алматы, рай-
центрах и селах. Музей-квартира Сабита 
Муканова для этих целей выбрана неслу-
чайно. Писатель-академик почти полвека 
своей жизни посвятил изучению биогра-
фии и трудов Шокана Валиханова, ему 
он посвятил свой знаменитый роман 
«Промелькнувший метеор». В музее 
«Алтын-Эмель» имеется целый раздел, 

Промелькнувший метеор
Мемориальный музей Шокана Валиханова «Алтын-Эмель» показал  

в Алматы однодневную выставку «Шоқан мұрасы»

посвященный Сабиту Муканову как выдаю-
щемуся исследователю жизни и творчества 
Шокана Валиханова. 

Один из самых ценных экспонатов, при-
везенных в Алматы, это парчовый пояс, 
который Шокан Валиханов надевал во 
время своей знаменитой Кашгарской экс-
педиции, куда он отправился под видом 
кокандского купца. По возвращении в 
Петербург из опасного путешествия Шокан 

Валиханов по личному распоряжению  
Александра II был награжден император-
ским орденом Святого Равноапостольного 
Князя Владимира 4-й степени, и ему при-
своили очередное звание штабс-ротмистра. 
Копия этой награды тоже вошла в пред-
ставленную экспозицию. Кроме того, в 
Алматы привезли посуду, принадлежавшую 
семье Шокана Валиханова – медную чашу, 
мельницу для перца, чайную ложку, а также 

карманный револьвер «Велодог», подпи-
санный его именем, охотничье снаряжение, 
письма, статьи, официальные документы, 
казахские и иностранные музыкальные 
инструменты, хранящиеся в фонде музея. 
Всего, по словам Марал Рахатовой, в нем 
1600 экспонатов, а на этой выставке пред-
ставлено около 50.

На открытие выставки пришли учени-
ки 12-й алматинской гимназии имени 
Шокана Валиханова. Заместитель дирек-
тора Объединения музеев Алматы Кайрат 
Торбаев рассказал детям о музеях Сабита 
Муканова и Шокана Валиханова, о лично-
стях этих великих людей и их тесной связи, 
потому что автор «Промелькнувшего мете-
ора» много лет занимался исследованием 
жизни героя написанного им романа. 

Экскурсовод Асем Дарибаева рассказала 
школьникам обо всех привезенных экс-
понатах, начиная с портретов родственни-
ков Шокана Валиханова – его знаменитого 
прадеда Абылай хана, отца Шынгыса Уали, 
дяди Канходжи и брата Макы. 

По словам Марал Рахатовой, по поруче-
нию Президента Касым-Жомарта Токаева 
начиная с июля ежедневно ведется рабо-
та по реконструкции Государственного 
мемориального музея Шокана Валиханова 
«Алтын-Эмель», на это выделено 338 мил-
лионов тенге. Двери музея планируется 
открыть для посетителей в октябре.

Индира САТБАЕВА

Выставка «Шежiре», посвященная Дню семьи, открылась в Алматы.  
Свои работы впервые после пандемии представил в нашем городе молодой художник 

Оралбек Кабоке, чье имя известно за пределами Казахстана

Помимо оригинальных работ 
он любит удивлять публику 
перформансами. Например, в 
день открытия групповой экс-
позиции объединения «Iздер», 
в котором состоит мастер 
кисти, он решил лечь под своей 
картиной, чтобы показать, что 
творец тоже может устать в 
процессе работы, а вернисаж 
– это праздник, когда можно 
позволить себе отдохнуть.

Нынешний вернисаж в 
пространстве Almaty gallery 
прошел без перформансов. 
Видимо, тема для художника 
слишком серьезная.

– Я пишу картины на тему 
семьи начиная с 2015 года, 
– говорит Оралбек Кабоке. – 
Для меня это основа общества, 
причем именно союз мужчины 
и женщины, потому что так 
задумано природой, а дети – 
это уже потомки, благослове-
ние семьи, которые в будущем 
создадут свои союзы.

Работы художника прониза-
ны особым теплом. На карти-
нах изображены матери и отцы 
с маленькими детьми, дедуш-
ки и бабушки с внуками, мать 
с новорожденным младенцем. 

Древо жизни

– Конечно, семья – не един-
ственная тема моего твор-
чества, но, наверное, самая 
любимая. Мне нравится через 
работы напоминать людям о 
вечных ценностях, на которых 
держится гармоничное обще-
ство, – делится автор. – Я 
очень рад, что в нашей стране 
есть такой праздник, как День 
семьи, к нему нужно относить-
ся серьезно. Если в паре царит 
гармония, то это отражается 
и на обществе, ведь семья – 
его маленькая модель, где есть 
свои правила и традиции.

Оралбек Кабоке – ученик 
мэтра изобразительного искус-
ства Казахстана Жумакына 
Кайрамбаева. Он уже не раз 
представлял свои работы в 
различных республиканских и 
международных проектах, но 
«Шежiре», или «Древо семьи», 
– первая персональная выстав-
ка Оралбека Кабоке после пан-
демии.

– Мы всегда рады поддер-
жать молодых художников на 

пути к успеху, – говорит осно-
ватель проекта об искусстве 
Art of her Алихан Мусатаев. 
– Идея организовать выставку 
Оралбека Кабоке в Алматы и 
приурочить ее ко Дню семьи 
родилась еще в прошлом году, 
когда мы посетили его персо-
нальную экспозицию в Астане. 
Рад, что все получилось. 
Работы Оралбека Кабоке хоро-
шо раскрывают тему семейных 
ценностей. К ней обращались 
многие мастера изобразитель-
ного искусства. Стоит только 
вспомнить картины Абылхана 
Кастеева «Портрет мате-
ри», «Счастье» Салихитдина 
Айтбаева, «Автопортрет с 
семьей Гульфайрус Исма-
иловой».

Выставка «Шежiре» («Древо 
жизни») продлится до 15 сен-
тября. В эти дни будут про-
ходить различные лекции и 
встречи.

Елена СОКОЛОВА
Фото Кайрата 
КОНУСПАЕВА

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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ЗА ЭКРАНОМ

«Ворон» возвращается
Lionsgate приобрела 

права на домашний про-
кат ремейка легендарного 
фильма «Ворон» 1994 года 
с Брэндоном Ли. Новая 
версия «Ворона» с Биллом 
Скарсгардом, певицей FKA 
twigs и Дэнни Хьюстоном 
в главных ролях обошлась 
студии в восьмизначную 
сумму. Постановщиком картины выступает Руперт Сандерс.

В оригинальном триллере молодой мужчина, который был 
жестоко убит, спустя год воскресает из мертвых, чтобы ото-
мстить за свою смерть и смерть своей невесты. Оба фильма 
основаны на графическом романе о готическом персонаже, 
созданном, написанном и проиллюстрированном Джеймсом 
О`Барром.

Сценарий к перезагрузке создан номинантом на премию 
«Оскар» Заком Бэйлино и Уиллом Шнайдером. Также в основ-
ном актерском составе числятся Лаура Бирн, Сами Буажила 
и Джордан Болджер. Съемки картины проходили в Праге и 
Мюнхене.

– Мы осознаем значимость персонажа и оригинального 
фильма для легионов поклонников и верим, что этот новый 
фильм предложит зрителям подлинное и интуитивное пере-
осмысление его эмоциональной силы и мифологии, – гово-
рится в заявлении представителя Lionsgate. – Работать с твор-
ческой командой, возглавляемой непревзойденным Рупертом 
с его уникальным визуальным стилем и повествованием, а 
также с командой продюсеров, которые сняли одни из самых 
популярных и впечатляющих фильмов за последние несколь-
ко десятилетий, – настоящая привилегия.

Ожидается, что новая версия «Ворона» выйдет в прокат в 
2024 году.

Продюсеры на паузе
На фоне проблем, сотря-

сающих американскую кино-
индустрию, руководство 
Warner Bros. приняло «потря-
сающее» решение. Компания 
приостановила контракты с 
несколькими из своих веду-
щих продюсеров и сценари-
стов. В этот список вошли 
Джей Джей Абрамс, Грег 

Берланти, Чак Лорри, Билл Лоуренс, Джон Уэллс и многие 
другие.

Все перечисленные продюсеры стоят за популярными 
шоу, и у всех были перспективные телевизионные проекты, 
над которыми они работали. Вероятнее всего приостановка 
сделок происходит из-за того, что голливудские студии и 
стриминги сейчас находятся в режиме сокращения расходов, 
поскольку забастовка сценаристов затягивается, превысив 
стодневный рубеж.

По всему спектру индустрии развлечений уже начались 
сокращения персонала. Источники сообщают, что в NBC 
Universal также грядут масштабные увольнения.

Инсайдеры отмечают, что приостановка действия кон-
трактов обычно лишь замораживает сделки в то время, 
когда работа все равно не ведется. Как только производство 
во зобновляется, контракты могут быть также продлены. Но 
это по-прежнему означает, что накладные расходы на выпла-
ту заработной платы в таких компаниях, как Bad Robot Джея 
Джея Абрамса, будут сокращены, что, несомненно, скажется 
на сотрудниках.

В ожидании «Оскара»
Вручение почетных премий Киноакадемии кинематографи-

ческих искусств и наук США не состоится в 2023 году. Как 
сообщается в официальном пресс-релизе, торжественная 
церемония переносится с 18 ноября на 9 января 2024 года 
из-за продолжающихся забастовок голливудских профсою-
зов сценаристов и актеров.

Ранее стало известно, что лауреатами почетных премий 
станут актриса Анджела Бассетт, режиссер, сценарист и про-
дюсер Мел Брукс, монтажер Кэрол Литтлтон и Мишель Саттер 
из Института Сандэнс. Шоу планировалось провести в отеле 
Fairmont Century Plaza в Лос-Анджелесе.

Утверждается, что киноакадемия находится в постоянном 
контакте с руководством обоих профсоюзов, чтобы быть в 
курсе возможных изменений и хода переговоров со студиями.

Напомним, почетные премии «Оскар» присуждаются «в 
знак признания выдающихся достижений, исключительного 
вклада в развитие кинематографического искусства и науки 
или за выдающиеся заслуги перед киноакадемией». 

9.09
Театр кукол «Зазеркалье»  
(пр. Абая, 117)

  Детский спектакль 
«Колобок» 

Начало в 11.00

ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

9.09
Казахский национальный театр оперы  
и балета имени Абая (пр. Абая, 43)

  Открытие сезона.  
Опера «Абай»

Начало в 18.00

9.09.
ТЦ Ритц-Палас (мкр. Самал-3, 1,  
вход со стороны ул. Изганова)

  Театр 2act. Спектакль  
«Любовь. Письма»  

Начало в 20.00 

Корреспондент «Вечёр- 
ки» побывала на премье-
ре казахстанско-россий-
ской киноленты «Әкеге 
апарар жол» («Дорога к 
отцу»), которая вышла в 
прокат 7 сентября. В кар-
тине режиссера Тимура 
Дулатова показана траги-
комическая история моло-
дого жителя маленького 
аула Дидара. У него год 
назад умер отец Қайырбек 
аға, который был добрым 
и уважаемым человеком, 
помогал всем односель-
чанам. Перед смертью 
он попросил, чтобы его 
сердце пересадили боль-
ному человеку, который 
в нем нуждался. После 
пересадки сердца отец 
снится Дидару каждую 
ночь. Покойный просит 
о помощи. Дидар узнает, 

кому досталось сердце 
отца, и вместе с родствен-
никами летит в столицу. 
Оказывается, сердце пере-
садили криминальному 
авторитету Андрею, погу-
бившему многих людей. 
Вот только после опера-
ции бывалый бандит стал 
меняться в положитель-
ную сторону, в нем про-
явились черты характера 
Қайырбек аға, и подельни-
ки решили убить Андрея, 
который надумал завязать 
с криминалом.

Главные роли в филь-
ме «Әкеге апарар жол» 
исполнили Рамазан 
Амантай, Дарига Бадыкова, 
Кылышбек Касымбеков, 
Рустем Жаныманов, 
Ерболат Алкожа, Сергей 
Уфимцев, Райхан 
Калиолдина. Главной при-

Главная миссия фестиваля – под-
держка молодых талантливых кине-
матографистов. 

Официальное открытие нача-
лось с выступления основателя 
и президента BAIQONYR Ануара 
Кенжибаева, который подчеркнул 
важность усилий всей команды 
фестиваля для того, чтобы сегод-
няшнее мероприятие состоялось, и 
рассказал о нововведениях нынеш-
него киносмотра. В этом году кре-
ативный подход организаторов 
фестиваля привел к появлению 
нового международного кино-
смотра – Almaty Animation Festival, 
директор которого режиссер-ани-
матор Анита Черных также высту-
пила с приветствием к гостям. А вот 
Ержан Жумабеков обратился к зри-
телям сразу в двух ипостасях: про-
граммного директора фестиваля и 
председателя форума кинокрити-
ков и киноведов. Гости и участники 
фестиваля также тепло попривет-
ствовали членов жюри всех кон-
курсных программ, которых пред-
ставляли ведущие вечера. 

Фильмом открытия фестива-
ля стала картина «Братья» казах-
станского кинорежиссера Дархана 
Тулегенова, ставшая его полноме-
тражным дебютом. Выбор фильма 
неслучаен. Именно BAIQONYR открыл 
это имя широкой публике и принес 
режиссеру его первую престижную 
награду. Об этом перед началом про-
смотра сказал и сам автор.

Утро следующего дня началось с 
очень интересной и познавательной 
лекции киноведа, кинокритика, пре-
подавателя Татарского театрально-
го училища заслуженного работни-
ка культуры Республики Татарстан 
Адили Хайбуллиной на тему 

Сердце отца
В казахстанском фильме снялся  

российский актер, прославившийся  
ролью Геннадия Букина

Восьмой взлёт
В Алматы проходит VIII Международный кинофестиваль BAIQONYR

«Современные тенденции в кино». 
Адиля Хайбуллина разобрала струк-
туру заявленной темы по нескольким 
блокам на примерах новых фильмов 
мировой кинематографии. Отрадно, 
что в один из блоков – «Подростки» 
– вошел фильм Дархана Тулегенова 
«Братья», который кинокритик 
посмотрела накануне вечером и 
включила в свою лекцию. 

– Это очень хороший фильм, 
– поделилась мнением о карти-
не «Братья» с «Вечёркой» Адиля 
Хайбуллина, – и он бьется с темой 
«Подростки», о чем я сегодня гово-
рила на лекции. Безусловно, это 
очень живое кино, сделанное с боль-
шим чувством вкуса, хотя я, как 
киновед, видела отсылки и к Андрею 
Звягинцеву, и к Такеши Китано – 
«Ребята возвращаются», и к Гаспару 

Ноэ частично, но это очень живое 
кино. В нем хорошо, со смыслом 
выстроенные кадры, замечательные 
актеры, которые невероятно орга-
ничны, сама история хорошо и пра-
вильно завершена. Показана та часть 
Казахстана, где есть море, она редко 
появляется в ваших фильмах, обыч-
но зритель видит степь, и эта натура 
работает на настроение фильма. Я 
была просто в восторге от филь-
ма. «Братья» меня впечатлили своей 
искренностью, чистотой, драйвом, и 
при этом режиссер знает, где нель-
зя перейти черту. Он это делает с 
чувством вкуса и знает, где нужно 
остановиться, где вывести сцену за 
скобки, чтобы зрители задумались. 
Очень хорошее, сбалансированное 
кино, которое при этом абсолютно 
честное, вневременное, я бы сказа-
ла, практически притчевое. Чудесная 
работа. Я была удивлена, что это для 
режиссера дебют в полном метре. 
Считаю, что для дебюта это гранди-
озно. 

Важным событием внеконкурс-
ной программы стал День корей-
ского анимационного кино, который 
состоялся в пятницу. Проводился 
он в рамках большого спецпроек-
та корейско-казахской анимации. 
Партнером с корейской стороны 
выступил Международный фести-
валь анимации в Пучхоне (BIAF).

О росте престижа фестиваля гово-
рит и тот факт, что на состоявшей-
ся в этом году церемонии награж-
дения победителей национальной 
премии Ассоциации кинокритиков 
Казахстана президент BAIQONYR 
Ануар Кенжибаев был удостоен спе-
циального приза «За вклад в фести-
вальное движение».

Индира САТБАЕВА

глашенной звездой стал 
российский актер Виктор 
Логинов, известный на 
постсоветском простран-
стве ролью Гены Букина 
из сериала «Счастливы 
вместе». 

– Я сегодня приехал на 
премьеру вместе со своей 
женой. «Дорога к отцу» – 
это очень доброе, семей-
ное кино на казахском 
языке. Я хотел бы, чтобы 
такие фильмы появлялись 
у нас в России. Огромное 
спасибо всей съемочной 
группе, Рамазану, колле-
гам! Низкий вам поклон. 
С вами очень комфортно 

работать. Я благодарен 
команде профессионалов, 
которая приняла участие 
в съемках этого филь-
ма. Надеюсь, что вам, 
дорогие зрители, очень 
понравится эта картина. 
Во время съемок я выу-
чил два слова на казах-
ском языке – «Сәлеметсіз 
бе!» («Здравствуйте!») и 
«Рахмет!» («Спасибо!). 
Если будем еще филь-
мы снимать, постара-
юсь запомнить еще пару 
слов, – пообещал Виктор 
Логинов. 

Айгуль 
КОЛУМБЕТОВА

Фото автора
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{ ДЕНЬ СЕМЬИ }

В Казахстане каждое второе воскресенье 
сентября отмечают День семьи – день 
самых искренних и теплых чувств. Накануне 
этого светлого праздника мы встретились с 
прекрасной парой, которая олицетворяет 
собой все ценности, присущие молодо-
му, но уже полюбившемуся казахстанцам 
празднику. 

Сердца Марата и Ольги бьются в уни-
сон вот уже более 27 лет. Супруги счита-
ют: семья – это счастье, которое человек 
может создать сам. А когда в семье есть 
дети, то счастья становится еще больше. В 
доме Сагиндыковых семейное счастье пом-
ножено на пять, потому что они родители 
пяти очаровательных дочек. 

Чета Сагиндыковых известна не толь-
ко в Алматы и Казахстане, но и в дру-
гих странах. Прежде всего – как интерна-
циональная и музыкальная семья. Ольгу 
Валерьевну знают как королеву домбры. 
В 2011 году к этому званию она добави-
ла официальный титул «Миссис Семей», 
потом – «Вице-миссис Казахстана». А в 
2014 году Ольга Сагиндыкова была деле-
гатом на XXI сессии Ассамблеи народа 
Казахстана. Голубоглазая блондинка, 
выступив на государственном языке и бле-
стяще спев казахскую песню, покорила 
даже Президента страны. 

Знаковым для семьи Сагындыковых стал 
2015 год. Супруги вместе с дочерьми заво-
евали второе место в областном этапе 
национального конкурса «Мерейлi отбасы», 
который проходил в Усть-Каменогорске. 

Ольга родилась в российском городе 
Иваново – том самом «городе невест». 

– Наша семья перебралась в Казахстан, 
когда мне было десять лет. Тут я впервые 
услышала завораживающий звук домбры. 
Это было огромное и сильное чувство, 
навсегда связавшее меня с этим уникаль-
ным инструментом, – рассказывает Ольга 
Сагиндыкова. 

Желание девочки учиться игре на домбре 
поддержали родители. Мама купила Оле 
первый инструмент, который предопреде-
лил ее дальнейшую судьбу. 

Еще школьницей ей довелось выступать 
не только на детских концертах, но и в 
программе «Тамаша», и столичных состя-
заниях акынов – айтысах. 

Весть о русской девочке, исполняющей 
на домбре сложные кюи, разлетелась 
быстро. Чудо-ребенка возили выступать 
не только по всей области, но и в столицу. 

Среди прочего была и поездка на слет 
новаторов-учителей, где педагог пред-
ставил Ольгу тогдашнему ректору Алма-
Атинской консерватории Дюсену Касеинову 
с просьбой прослушать игру, после чего 
юной девятикласснице предложили посту-
пить в консерваторию имени Курмангазы. 

Когда Ольга училась на последнем курсе, 
ее пригласили в Центральный ансамбль 
песни и танца Министерства обороны 
Казахстана. Так она стала армейским музы-
кантом. 

Работа в ансамбле познакомила ее с 
будущим мужем. Марат Сагиндыков – про-
фессиональный музыкант, которому в рав-
ной степени подвластны и контрабас, и 
бас-домбра, и вокал, и гитара. 

Марат Сагиндыков признается, что, уви-
дев впервые Ольгу, не мог не влюбиться 
в такую талантливую и очаровательную 
красавицу. 

– Мы встретились с Ольгой в Алматы в 
1996 году, – вспоминает он. – Я тогда рабо-
тал в Центральном ансамбле Министерства 
обороны, а она пришла туда работать, буду-
чи студенткой пятого курса консерватории. 
Меня сразили ее большие голубые глаза. 
Увидел и сразу влюбился, а когда услышал, 
как она играет на домбре, – просто потерял 
голову. 

По словам главы семейства, разность 
в национальных корнях не мешает им, а 

наоборот, помогает находить компромиссы 
в сложных вопросах. Да и праздников в 
интернациональной семье всегда в два раза 
больше. 

– Нам для счастья нужно только, чтобы 
рядом были любимые люди и творче-
ство, музыка, – сходятся в едином мнении 
супруги. 

Сколько за долгие годы работы сыграно 
и спето, а взамен получено щедрых апло-
дисментов – уже не сосчитать. Но после 
выхода на пенсию прапорщик военной 
службы Сагиндыкова и не собиралась выпу-
скать из рук свой любимый инструмент. 

Сегодня наша героиня продолжает рабо-
тать, в кружке «Дәстүрлі домбыра» при 
алматинском доме школьников № 2 обуча-
ет детей. К талантливому педагогу ученики 
едут из разных концов города. Стремятся 
они сюда за одним – мечтой искусно играть 
на одном из величайших изобретений 
тюркских народов – на домбре. 

Творческая неугомонность Ольги и ее 
постоянная готовность выступать всегда 
вызывают восхищение. Талант исполни-
теля с каждым разом раскрывается все 
ярче и колоритнее. Игру и пение Ольги 
Валерьевны ни с чем не спутаешь, у нее 
своя манера. Исполняет она так, что никто 
не останется равнодушным, умеет затро-
нуть самые глубины души, растревожить 
память. 

– Музыка с нами всегда, – говорят Марат 
и Ольга. – С нее начинается каждое наше 
утро. Когда выдается свободное время, с 
удовольствием устраиваем дома импрови-
зированные выступления. Все наши дети 
играют на казахских инструментах. Рады, 
что мы смогли передать дочерям все свои 
знания и умения, любовь к музыке и род-
ной земле. 

Говорят, если человек всю жизнь делает 
одно дело, то оно становится его судь-
бой. Для семьи Сагиндыковых это не про-
сто слова, и даже не правило, а аксиома 
жизни… 

Бахыт САРСЕМБАЕВА 

Любовь как по нотам 
Сагиндыковы – удивительная семья, главным увлечением которой является музыка 

Дети уже выросли, внуков у 
многих еще нет, а даже если есть, 
то энергии таких людей нередко 
может позавидовать молодежь. 
Так как же они проводят сво-
бодное время? «Вечёрка» решила 
выяснить.

Как оказалось, люди сере-
бряного возраста очень любят 
танцевать. Некоторые даже 
ходят на занятия в специальные 
клубы, чтобы научиться владеть 
своим телом профессионально. 
Впрочем, это совсем необяза-
тельно, ведь в городе есть бес-
платные площадки, где можно не 
только потанцевать, но и завести 
новые знакомства. Одно из таких 
мест – парк Family, где алматин-
цы старшего возраста собираются 
каждую субботу, чтобы приятно 
провести время, не обращая вни-
мания на погодные условия. Ведь 
если на душе тепло, вокруг при-
ятные люди и звучит музыка – 
никакой дождь не помеха. Разве 
что зимой встречи прекращаются, 
да и то лишь потому, что в этот 
период перестает работать парк. 
Зато люди успевают соскучиться 
друг по другу, ведь многие при-
ходят на такие встречи из раза 
в раз. Одним хочется вспомнить 
юность и приятно провести время, 
другим – завести новые знаком-
ства и показать себя. Одна из 
постоянных участниц таких тан-
цевальных вечеров – алматинка 
Айна Умирзакова.

– Я прихожу в парк не толь-
ко потому, что люблю танцевать. 
Мне нравится, что я могу общать-
ся, находить новых знакомых, – 
говорит она. – Благодаря танце-
вальным вечерам круг моих дру-

Возраст – это просто цифры 
Алматинцам, перешагнувшим рубеж зрелости, некогда скучать 

зей значительно расширился. На 
танцах я знакомлюсь с самыми 
разными людьми. Не думайте что 
на эти встречи приходят только 
пенсионеры. Среди моих новых 
знакомых есть люди разного воз-
раста и профессий, которые в 
свободное время ходят на танцы. 
Увлечения у всех нас тоже самые 
разные, среди моих знакомых 
теперь есть даже байкер Федор, 
который, как и я, любит ретрому-
зыку и цветы, ухаживает за огоро-
дом. Еще одного любителя танцев 
зовут Александр, он самый моло-
дой из нас. Любит чайные поси-
делки и походы в горы, а больше 
всего – совмещать и то, и другое. 
А недавно я привела на наш вечер 
свою соседку Алму, которая пока-
зала нам, как играть в трансфор-
мационные игры. Многие очень 
заинтересовались, ведь, несмо-
тря на возраст, мы всегда готовы 
узнавать новое. 

Одна из самых пожилых гостей 
на вечере танцев – Валентина, или 
тетя Валя. Несмотря на то, что ей 
уже 85 лет, назвать ее по имени и 
отчеству не поворачивается язык, 
стоит только раз увидеть, как 
лихо она отплясывает.

– Надо уметь получать удоволь-
ствие от простых вещей, встре-
чать каждый рассвет с улыбкой 
и наслаждаться жизнью, чувство-
вать ее вкус, – говорит женщина. 
– Танцы – не единственное мое 

увлечение. Еще я делаю головные 
уборы, мне нравится носить кра-
сивые вещи и видеть их на других 
людях, всегда увлекалась модой 
и обращала внимание на стиль. 
Помимо этого, чтобы поддер-
живать себя в форме, стараюсь 
по мере возможности регулярно 
ходить в бассейн, однако танцы – 
моя особая любовь. Благодаря им 
я чувствую себя молодой. 

К тому же на таких вечерах все 
серьезно, есть даже свой диджей, 
который уже полтора года радует 
алматинцев, кружащихся в танце 
под песни Стаса Михайлова, Елены 
Ваенги и других исполнителей.

В центре активного долголе-
тия Турксибского района об этом 
увлечении знают и всячески 
поддерживают инициативу, ведь 
специалисты точно знают, что 
жажда узнавать новое и совер-
шенствоваться в этом – признак 
молодого ума, а значит, и долгой 
жизни.

– Люди приходят к нам с горя-
щими глазами, желанием научить-
ся чему-то новому. Переступив 
порог центра один раз, зачастую 
становятся нашими постоянными 
гостями, – рассказывает руково-
дитель по проекту активного дол-
голетия, осуществляемому объ-
единением «Ассоциация моло-
дых медиков Алматы» Меруерт 
Ыдрыс. – Нам нравится наблю-
дать за тем, как люди общают-

ся, находят новых друзей, а ино-
гда встречают любовь и строят 
семью. Последнее особенно тро-
гает и наглядно доказывает, что у 
счастья нет возраста. Например, 
в прошлом году наши активисты 
Бакытжан Алимбаева и Газбек 

Мирамбеков поженились, устроив 
свадьбу, пригласив на церемонию 
и сотрудников центра. В такие 
моменты понимаешь, что работа-
ешь не зря.

Айгуль КОЛУМБЕТОВА
Елена СОКОЛОВА
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{ СОЦИУМ }

Дружный коллектив сотрудников 
Ассоциации женщин с инвалидно-
стью «Шырак» приглашает алма-
тинцев с ограниченными возможно-
стями здоровья принять участие в 
уникальном проекте «Школа неза-
висимой жизни». Опытные настав-
ники помогут им преодолеть вну-
тренние барьеры и сделать первые 
шаги к достижению самых амбици-
озных целей. Все занятия в необыч-
ной школе проводятся бесплатно.

Проектом «Школа независи-
мой жизни», не имеющим анало-
гов в странах Центральной Азии, 
по праву гордится вся команда 
«Шырак». Его организаторы реши-
тельно крушат ложные стереотипы 
о людях с особенными потребностя-
ми и делают все от них зависящее, 
чтобы Алматы стал городом равных 
возможностей для всех его граждан 
вне зависимости от их статуса, воз-
раста и состояния здоровья. В рам-
ках школы опытные педагоги, пси-
хологи, врачи и юристы помогают 
своим ученикам избавиться от навя-
занных им комплексов, рассказы-
вают об их правах и обязанностях, 
раскрывают внутренний потенциал 
и таланты, развивают лидерские 
способности и учат трудиться вместе 
для достижения общего результата. 

– Люди с инвалидностью, к сожа-
лению, до сих пор сталкиваются со 
множеством проблем и нарушением 
их прав. Печально, что нередко они 
лишены моральной поддержки даже 
со стороны ближайших родственни-
ков. В семьях с детьми с ограни-
ченными возможностями здоровья 
перекосы в воспитании – обычное 
явление. У нас будто бы существуют 
две крайности. Детей балуют, окру-
жают гиперопекой, боятся хоть на 
минуту оставить их без присмотра и 
полностью лишают самостоятельно-
сти или, наоборот, обижают, оскор-
бляют, прячут от посторонних, не 
зовут к столу во время праздников, 
унижают и применяют к ним физи-
ческие наказания. Ситуация посте-
пенно меняется в лучшую сторону, 
есть семьи, сумевшие построить 
правильные здоровые отношения, 
но их пока мало. Мы все нуждаемся 
в переменах, не только нормотипич-
ные люди, но и те, у кого инвалид-
ность.

– Как попасть в вашу школу?
– Присоединиться к проекту не 

составит ни малейших усилий. 
Желающие отправляют нам заявку, 
и наши сотрудники обязательно свя-
жутся с каждым человеком, захотев-
шим посещать школу. Но надо быть 

готовым к тому, что она не имеет 
ничего общего с курортом, санато-
рием или домом отдыха. Не ждите 
здесь развлечений, подобных тем, 
какие предоставляет своим гостям 
пятизвездочный отель на берегу 
моря. У нас серьезный образователь-
ный проект, ориентированный на 
решение актуальнейших проблем, 
а не гостиница с широким спектром 
услуг. Наши ученики проживают в 
горном пансионате «Ак-Бастау», для 
них созданы идеальные условия, но 
при этом они занимаются строго по 
расписанию, придерживаются рас-
порядка дня и режима. В школу 
нельзя приезжать с сопровождаю-
щими, никакие посещения друзей 
и родственников не предусмотрены, 
все капризы остаются дома. Для 
всех разработана программа, и каж-
дый обязан посещать все занятия 
без исключения. «Мне неинтересно, 
я лучше чем-то другим займусь!» 

– для нас вооб-
ще не аргумент. 
Правила равны 
для всех, и нару-
шать дисципли-
ну никому не 
позволяется, – 
рассказывает и.о. 
р у к о в о д и т е л я 
фонда «Шырак» 
Татьяна Бакла-
жанская.

– Какая тема в школе считается 
одной из самых сложных для вос-
приятия?

– Репродуктивное здоровье и 
интимная жизнь. Казахстанские 
родители часто делают роковую 
ошибку, избегая беседовать с деть-
ми о половом воспитании. Проблема 
имеет место и в семьях с нормоти-
пичными детьми, с ребятами с огра-
ниченными возможностями ситуа-
ция еще более безнадежная. Папы и 
мамы воспитывают детей с особыми 
потребностями так, будто бы они 
лишены пола. Родители старают-
ся оградить их от реальной жизни, 
не разрешают смотреть фильмы о 
любви и читать романы, не разго-
варивают при них о свадьбах, бере-
менностях и рождении детей. На 
занятиях девушки со слезами делят-
ся с наставниками душераздираю-
щими историями о том, как роди-
тели ласково говорили им: «Зачем 
тебе сериал о любви? Давай лучше 
передачи про животных посмотрим 
вместе. Не надо тебе расстраивать-
ся, у тебя ведь семьи никогда не 
будет, никто тебя замуж не позо-
вет, и мамой ты тоже не станешь!» 

К слову, пред-
с т а в и т е л я м 
сильного пола 
в этих вопросах 
легче. Родите-
ли обычно сами 
под ыски в а ю т 
им невесту. 
Но болезнь не 
должна стано-
виться прегра-
дой к мечте, и 
люди с ограни-
ченными воз-
м о ж н о с т я м и 
здоровья созда-
ют семьи, рожа-
ют детей, рабо-
тают, строят 
карьеру. После 
курса лекций 
от лучших вра-
чей города, 
работающих в 
сфере репро-
дукции, наши 
ученики иначе 

Право на независимость

начинают смотреть на жизнь. И мы 
дружно радуемся всем коллекти-
вом, когда через год (иногда и боль-
ше) нам звонят парни и девушки и 
делятся новостями о том, что они 
встретили свою половинку и обрели 
личное счастье.

– С какими запросами приходят в 
вашу школу в первую очередь?

– Наши потенциальные ученики 
мечтают о качественном образова-
нии и достойной работе. Казалось 
бы, сейчас век высоких техноло-
гий, ты можешь добиться многого, 
не выходя за порог дома. Но и тут 
ребят по ногам и рукам сковыва-
ют комплексы и ложные стерео-
типы. «Зачем тебе высшее образо-
вание? Тебя все равно на работу 
не возьмут! Не учи ты иностран-
ные языки, они и не пригодятся 
тебе никогда!» – хором твердят 
родственники. И если вышеприве-
денные фразы вам кажутся оскор-
бительными, то, поверьте мне, 
зачастую ребята выслушивают в 
свой адрес такое, что у меня язык 
не повернется повторить. Поэтому 
у парней и девушек с инвалидно-
стью крайне низкая самооценка, 
они абсолютно не уверены в себе 
и закрыты от общества, им всюду 
видится обидный подтекст. Я не 
собираюсь делать из них ангелов, 
у них тоже есть недостатки и я 
против романтических выводов 
из серии «Люди с инвалидностью 
приходят в наш мир и делают его 
добрее и лучше». Мы не возлагаем 
на себя столь высокой миссии. Нам 
просто хочется быть полноценными 
частичками общества, приносить 
пользу, радоваться жизни, любить, 
работать. 

– Можно ли сказать, что алматин-
цы становятся более толерантными 
в последнее время?

– Да. Особенно заметны изменения 
в жителях южной столицы возраст-
ной категории 25 лет и младше. Они 
не делят людей на больных и здоро-
вых, тонко чувствуют и понимают, 
что красота в душе человека, а не в 
его лице. А вот некоторым алматин-
цам постарше есть чему поучить-
ся. Я сама неоднократно попадала 
в довольно неприятные ситуации. 
Однажды женщина сделала заме-
чание детям, бросающим камни. 
Не знаю, что именно ею двигало в 
тот момент, когда она во весь голос 
закричала: «Прекратите! Вон жен-
щина вела себя плохо в детстве, 
теперь в инвалидной коляске ката-

ется!» И я не смолчала, попросила 
ее не пугать мною детей и заметила, 
что она понятия не имеет о том, 
как я вела себя в юные годы и по 
какой причине лишилась возможно-
сти самостоятельно передвигаться. 
В другом случае мужчина на вопрос 
своего сына о том, почему я в крес-
ле, не ответил, однако сделал ему 
замечание: «Никогда не показывай 
пальцем на инвалидов!» Заметьте: 
не на людей, а на инвалидов! По роду 
службы я часто езжу по городу, и 
как-то раз таксист, уточняя адрес, 
произнес: «Вы ничего не путаете? 
Там ни одной больницы рядом нет!» 
Я все это говорю не для перечисле-
ния обид, нет. Пусть ваши читате-
ли сами сделают нужные выводы. 
Особенно читатели из нашей кате-
гории. Не надо обижаться, нужно 
всегда думать о том, что не все люди 
одинаковые и ни у кого нет права 
решать за другого, как ему жить, где 
работать, учиться и с кем создавать 
семью.

– Существуют ли возрастные огра-
ничения для посетителей школы?

– Верхней планки нет, но пригла-
шаются на занятия люди от 18 лет. 
Интерес к школе стремительно рас-
тет. Раньше она проводилась всего 
лишь раз в год, сейчас проходит 
ежемесячно. Участие бесплатное, 
и у каждого пришедшего в школу 
личные ожидания от занятий и 
собственная цель. Кто-то букваль-
но после недельного курса выходит 
на работу, а кто-то впервые реша-
ется самостоятельно выйти из дома 
и совершить прогулку по городу. 
Достижения выпускников школы 
не делятся на судьбоносные и незна-
чительные. Для нас важна любая 
победа. 

– Где и как получить дополни-
тельную информацию о школе?

– Мы ведем странички в социаль-
ных сетях. Очередной курс стар-
тует уже в сентябре, по традиции 
к занятиям приступят 16 человек. 
У желающих вступить в борьбу за 
путевку еще достаточно времени на 
подачу заявки. Если вы не попаде-
те в команду счастливчиков сейчас, 
не отчаивайтесь, вас обязательно 
включат в другие группы. Также 
узнать о нашем проекте можно в 
центрах социальной поддержки 
людей с ограниченными возможно-
стями Ten Qogam, функционирую-
щих с нынешнего года во всех райо-
нах Алматы.

Татьяна АЛАДЬИНА

Почему у казахстанцев с ограниченными  
возможностями низкая самооценка
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Игр будет больше
Международный олимпийский комитет 

объявил, что решение по рекомендациям 
о программе ОИ-2028, которые пройдут 
в Лос-Анджелесе, перенесено с 8 сентя-
бря на более поздний срок. Напомним, что 
одним из пунктов повестки дня, перво-
начально запланированных на заседании 
Исполнительного совета МОК, был отчет 
Комиссии МОК по олимпийской програм-
ме, касающийся Олимпийских игр-2028 в 
Лос-Анджелесе. Но из-за продолжающихся 
обсуждений между МОК и Организационным 
комитетом ОИ-2028 спортивная програм-
ма Олимпийских игр-2028 не утверждена и 
будет обсуждаться на более позднем заседа-
нии Исполнительного совета МОК. В число 
девяти видов спорта, которые претендуют 
на включение в программу Олимпийских 
игр, входят флаг-футбол, карате, кикбок-
синг, бейсбол-софтбол, лакросс, брейк-
данс, сквош, автоспорт и крикет.

Маловато наказаний
Всемирное антидопинговое агентство 

(WADA) обвинило комиссию Французского 
антидопингового агентства (AFLD) в при-
нятии решений, «явно не соответствующих 
ни мировому антидопинговому кодексу, ни 
прецедентному праву Спортивного арби-
тражного суда», и пригрозило санкциями. В 
комиссии AFLD, в свою очередь, напомнили, 
что до летних Игр в Париже осталось всего 
11 месяцев, и обвинили WADA в «настоя-
щем шантаже». «Они угрожают возбудить 
судебное разбирательство, которое может 
привести к запрету для французских спор-
тсменов на участие в соревнованиях, вклю-
чая Олимпийские игры, а также к запрету 
для Франции на проведение таких соревно-
ваний», – отметили в комиссии. Также там 
подчеркнули, что с момента своего создания 
дисциплинарная комиссия по допингу при-
няла несколько сотен решений, ни одно из 
которых не было оспорено WADA.

Это тоже рекорд
Португальский нападающий «Аль-Хиляля» 

Криштиану Роналду впервые за 19 лет ока-
зался вне списка претентентов на «Золотой 
мяч». В число номинантов вошло более 
30 футболистов. В сезоне-2022/2023 на 
награду претендуют аргентинский форвард 
«Интер Майами» Лионель Месси, пред-
ставляющий «Реал» хорват Лука Модрич, 
французский нападающий «ПСЖ» Килиан 
Мбаппе, грузинский футболист «Наполи» 
Хвича Кварацхелия, норвежский форвард 
«Манчестер Сити» Эрлинг Холанд и другие. 
Имя обладателя «Золотого мяча-2022/23» 
станет известно 30 октября. Напомним, дей-
ствующим его обладателем является фран-
цузский форвард Карим Бензема. В споре 
за награду в прошлом году он обошел поль-
ского нападающего «Барселоны» Роберта 
Левандовски и сенегальского форварда 
«Баварии» Садио Мане. 

Конец карьеры
Спортивный арбитражный суд (CAS) отме-

нил решение Дисциплинарного антидопин-
гового комитета Российского антидопин-
гового агентства (ДАК РУСАДА), который 
снял обвинения с российской тяжелоатлет-
ки Татьяны Кашириной в нарушении анти-
допинговых правил, и дисквалифицировал 
спортсменку на восемь лет. «Суд признал, 
что спортсменка нарушала антидопин-
говые правила и дисквалифицирована на 
срок восемь лет», – говорится в заявле-
нии. Напомним, год назад РУСАДА сняло 
с пятикратной чемпионки мира по тяже-
лой атлетике Кашириной все обвинения в 
нарушении антидопинговых правил. Из-за 
отстранения Каширина вынуждена была 
пропустить московский чемпионат Европы, 
проходивший в апреле 2021 года, а также 
Олимпиаду в Токио, на которую заранее 
отобралась и куда могла поехать в качестве 
одной из фавориток соревнований. 

Этот матч болельщики ждали 
с нетерпением, так как встреча-
лись лидеры группы «Н». У них 
было по девять баллов в акти-
ве, и только по разнице забитых 
и пропущенных мячей сканди-
навы стояли выше. Кто побе-
ждал, тот и возглавлял турнир-
ную таблицу. Больше повезло 
гостям, они сумели на исходе 
78-й минуты забить единствен-
ный гол в этой игре. Героем 
встречи в составе финской 
сборной стал Оливер Антман, 
который получил пас вразрез 
казахстанских защитников и 
пробил в дальний угол ворот 
Игоря Шацкого. Надо сказать, 
что гости были классом выше, 
поэтому их атаки всегда таили 
опасность. Спасибо голкиперу 
сборной РК, который несколько 
раз спасал команду от немину-
емого гола. Наши же атаковали 
редко. Запомнились три удара 
в ворота, которые защищал 
Градецки. Первым его потрево-
жил Абат Аймбетов. Затем Ян 
Вороговский «запустил пара-
шют», который мог опуститься 
в дальней «девятке». Но кипер 
кончиками пальцев перекинул 
мяч через перекладину. Третий 
удар с дальней дистанции нанес 
Аслан Дарабаев. Снаряд при-

летел точно в руки голкиперу 
соперников. 

В целом по отдаче к игрокам 
нет претензий, но в отдельных 
моментах не хватало мастер-
ства. Вот что сказал напада-
ющий сборной Финляндии 
Теэму Пукки: «Игра была очень 
тяжелой. Нам повезло больше. 
Мы забили и заработали три 
очка. Но казахстанская команда 
ощущала большую поддержку 
со стороны зрителей. Как мы 
видели, стадион был забит до 
отказа – это 30 000 болельщи-
ков. По ходу игры мы даже не 
слышали своих голосов». 

Вот комментарий защитника 
сборной РК Марата Быстрова: 
«В первую очередь хотел бы 
сказать большое спасибо 
болельщикам за такую сумас-
шедшую поддержку. Жаль, что 
мы их сегодня разочаровали. 
Но в следующей игре, надеюсь, 
обязательно реабилитируемся 
и добудем важные три очка, 
которые нам нужны. По игре я 
считаю, что она больше была 
ничейная – наверное, все так 
думают. Они свой момент реа-
лизовали, мы – нет. В этом весь 
футбол».

– Еще не все потеряно, - 
считает заслуженный тренер 

РК, живущий в Калининграде 
(Россия), Владимир Фомичев. 
– У казахстанских футболистов 
есть шанс реабилитироваться 
перед своими поклонниками. 
Ведь впереди еще пять игр, из 
них две – дома. Ближайшая 
со сборной Северной Ирландии 
уже 10 сентября. 

Если взглянуть на турнир-
ную таблицу группы после 
пятого тура, то она выглядит 
так: на первом месте сборная 
Финляндии, набравшая 12 

очков. На втором – датские 
спортсмены, которые вчера 
обыграли сборную Сан-Марино 
– 4:0, у них в активе 10 бал-
лов. Столько же очков набра-
ла сборная Словении, кото-
рая дома нанесла поражение 
команде Северной Ирландии 
– 4:2. Наша сборная со второго 
места опустилась на четвертое 
(9  очков). Далее идут команды 
Северной Ирландии (3) и Сан-
Марино (0).

Абай ИЛЬЯСОВ

Победная серия
В польском городе Быдгощ проходит девятый чемпионат мира по шахматам 

среди женских команд FIDE 

Сегодня в матче-откры-
тии нового сезона сойдутся 
принципиальные соперники 
«Номад» и «Хумо» – про-
шлогодние финалисты чем-
пионата Казахстана. К старту 
регулярного чемпионата кол-
лектив из Ташкента подошел 
в ранге обладателя Кубка РК. 
А вот действующий чемпион 
страны ощутимо омолодился 
и сейчас находится в стадии 
своеобразной перестройки.

Сегодня же в Караганде 
встретятся «Сарыарка» и 
«Алматы», которые также 
существенно обновили свои 
составы. Напомним, в про-
шлом сезоне клуб из южной 
столицы не попал в стадию 

плей-офф. Оба матча начнут-
ся в 17.00 по времени Астаны.

Завтра, 10 сентября, свое 
выступление в чемпио-
нате начнут полуфинали-
сты недавно прошедшего 
Кубка Казахстана «Актобе» 

и «Торпедо». Коллектив из 
Западного Казахстана стар-
тует в Павлодаре, где встре-
тится с местным «Иртышом». 
Устькаменогорцы на домаш-
нем льду примут «Бейбарыс». 

Азат АЛТЫБАЕВ

Алматинский футзальный клуб 
«Кайрат» в счастливом квартете. 
Южностоличный клуб в своем чет-
вертьфинальном поединке встре-
тился с актауским «Каспием». 
Борьбы не получилось, алматин-
цы отправили в ворота соперника 
восемь мячей и лишь позволили 
один раз забить западноказах-
станцам. В этой игре у победите-
лей на авансцену вышел Альберт 
Акбаликов, оформивший хет-трик. 
Еще по одному разу отличились 
Дуглас Жуниор, Биржан Оразов, 
Даурен Турсагулов, Педро Энрике 
и Денер Родриго. Причем главный 
тренер алматинцев Марлон Веласко 
в этой игре дал возможность пои-
грать всем, выпустив с первых 
минут резервистов. Победа пода-
рила самому титулованному клубу 
Казахстана путевку в полуфинал. 

В других четвертьфинальных 
парах были зафиксированы неожи-
данные результаты. Так, дебютант 
турнира «Семей» выбил из него 
одного из фаворитов соревнования 
рудненский «Аят», обыграв севе-
рян со счетом 4:2. Шымкентский 
«Ордабасы» также преподнес 
сюрприз, в серии послематче-
вых пенальти одолев «Рахмет» 
из Актобе. Последним полуфи-
налистом стал «Актобе», сумев-
ший вырвать победу у уральского 
«Байтерека» со счетом 2:1.

Впереди пройдут два полуфина-
ла, победители которых разыграют 
трофей. Матчи Кубка проходят в 
Таразе.

Мадияр ЖАМПЕИСОВ

Определились 
полуфиналисты Кубка 
Казахстана по футзалу 

Кубок всё 
ближе

Наша сборная, представленная сильней-
шим составом, в который вошли Бибисара 
Асаубаева, Меруерт Камалиденова, Ксения 
Бала баева, Алуа Нурманова, Асель Серикбай и 
Амина Каирбекова, в первый же день соревно-
ваний сотворила сенсацию.

В стартовой игре наши шахматистки обыгра-
ли фавориток турнира команду Индии (2,5:1,5), 
а также Египта (3:1) и вышли в лидеры группы 
с 4 очками. В третьем раунде наши девушки 
обыграли команду Франции (2,5:1,5).

В четвертом туре Казахстан продлил свою 
победную серию важной победой над Украиной 
со счетом 2,5:1,5. Бибисара Асаубаева прове-
ла прекрасную партию и плавно реализовала 

лишнюю пешку в слоновом эндшпиле. Алуа 
Нурманова принесла второе полное очко, а 
Наталья Жукова одержала вторую победу под-
ряд на четвертой доске.

Благодаря таким результатам сборная 
Казахстана вышла в плей-офф из группы 
«А», второй командой стала сборная Грузии. 
Франция, Украина и Индия будут бороться в 
пятом раунде за оставшиеся два квалификаци-
онных места.

Напомним, что в турнире участвуют 
12 команд из шести участниц, разделенные 
на две группы. Женская сборная Казахстана 
выступает в группе «А».

Азат АЛТЫБАЕВ

Класс гостей 
был выше
Сборная РК по футболу дома проиграла отборочный 

матч чемпионата Европы 2024 года команде 
Финляндии – 0:1

Поехали!
Стартовал очередной 
чемпионат Казахстана 

по хоккею среди мужских 
команд 



Открылось наследство после смерти  
Васютенко Андрея Владимировича, умер-
шего 16.06.2023 г., наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26.

Открылось наследство после смер-
ти Алпысбаевой Тамары Петровны, умер-
шей 19.03.2023 г., наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина,   

Открылось наследство после смерти 
Луканиной Надежды Алексеевны, умер-
шей 27.06.2023 г., наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26.

Открылось наследство после смер-
ти Поповой Лидии Игнатьевны, умершей 
19.07.2023 г., наследникам обращать-
ся к нотариусу Керимовой Х.К. по адресу:  
г. Алматы, ул. Пушкина, д. 26.

Определением Специализированного межрайонного экономического суда города Алматы от 15.08.2023 г. 
возбуждено гражданское дело о применении процедуры банкротства в отношении ТОО «Медицинский 
центр «Медина», БИН 060640009550, адрес: г. Алматы, пр. Суюнбая, д. 19, тел. +7 771 402 74 22.

Открылось наследство после смерти Когута Александра Владимировича, умершего 26 июня 
2023 года. Наследникам обращаться к нотариусу г. Алматы Ултановой Ж.Ш. по адресу: г. Алматы, 
микрорайон Самал-1, ул. Жолдасбекова, дом 9/2, БЦ «Евразия», офис 314. Тел.: 8 747 696 26 13, 
8 701 350 95 78.
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Редакция газеты приглашает к сотрудничеству  
журналистов, пишущих на политические  

и экономические темы. 
Язык – русский. Работа в офисе. 

Оклад на уровне среднерыночного. 
По всем вопросам обращаться по тел. 293 05 89.

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы»  

вы можете подать объявления  
об открытии дел о наследстве,  

закрытии ИП/ТОО, утере документов, розыске,  
а также опубликовать поздравления,  
некрологи, соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

Звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации

Информацию о вакансиях

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

Официальные письма

Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее вам ответят  
в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.

«Вечерний Алматы» – ваш путеводитель жизни в большом городе!

Подписка на газету «Вечерний Алматы» на 2023 год продолжается!
Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 

и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 
Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 

инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

65 500 65 509 55 500(для индивидуальных  
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на 1 месяц – 600,50 тенге
на 3 месяца – 1 801,50 тенге
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(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 1620,50 тенге
на 3 месяца – 4 861,50 тенге
на 4 месяца – 6 482,00 тенге

(льготная – для участников ВОВ, пенсио-
неров, инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 440,50 тенге
на 3 месяца – 1 321,50 тенге
на 4 месяца – 1 762,00 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении Алматинского почтамта АО «Казпочта», ТОО «Агентство «Евразия Пресс», ТОО «Эврика Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25, 293-08-03

Уважаемые читатели!
 Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом или 

мобильным приложением Post.kz. В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний Алматы» и оформить на нее подписку. Для 
оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
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Стоимость подписки на 2023 год по индексам:

Проведение конкурсного отбора на вакантную должность 
директора КГП на ПХВ «Городской родильный дом № 5» 

УОЗ города Алматы 
Наблюдательный совет КГП на ПХВ «Городской родильный дом № 5» УОЗ города 

Алматы (далее – НС), город Алматы, Ауэзовский район, ул. Кабдолова, 28, теле-
фон для справок: +7 (727) 230-17-47, +7-705-777-23-03, e-mail: roddom5@mail.ru, 
объявляет конкурс на занятие вакантной должности директора – 1 единица в 
соответствии с Законом Республики Казахстан «О государственном имуществе», 
квалификационными характеристиками должностей работников здравоохранения, 
утвержденными приказом МЗ РК от 21 декабря 2020 года № ҚР ДСМ 305/2020 и в 
порядке, предусмотренном Правилами проведения конкурса на вакантную долж-
ность руководителя, единолично осуществляющего функции исполнительного 
органа или руководителя коллегиального исполнительного органа государствен-
ного предприятия на праве хозяйственного ведения с наблюдательным советом в 
области здравоохранения, утвержденными приказом МЗ РК от 27 мая 2020 года 
№ ҚР ДСМ 58/2020. 

Дата проведения конкурса: 
1. Дата начала приема документов: 09.09.2023 года с 9.00. 
2. Дата окончания приема документов: 24.09.2023 года до 9.00. 
– Представление документов в Предприятие в течение пятнадцати календарных 

дней с момента опубликования настоящего объявления. 
– НС рассматривает представленные документы на соответствие требованиям по 

квалификации к должности и принимает решение о допуске участников к собесе-
дованию в течение двух рабочих дней со дня окончания срока приема документов.

– Проведение собеседования НС – в течение трех рабочих дней со дня принятия 
решения о допуске кандидатов. 

Место проведения конкурса: город Алматы, Ауэзовский район, ул. Кабдолова, 28. 
Основная деятельность организации – медицинская деятельность. 
Основные должностные обязанности руководителя Предприятия 
В соответствии с квалификационными характеристиками должностей работников 

здравоохранения, утвержденными приказом министра здравоохранения Республики 
Казахстан от 21 декабря 2020 года № ҚР ДСМ 305/2020, а также обязанностями, пре-
дусмотренными Законом Республики Казахстан «О государственном имуществе». 

Требования к участникам конкурса 
Участник конкурса должен соответствовать требованиям к квалификации, предъ-

являемым к руководителю (генеральный директор, директор) организаций здраво-
охранения республиканского, областного, районного и городского значения и (или) 
организации здравоохранения, осуществляющей информатизацию в области здра-
воохранения и (или) организации республиканского значения в сфере обращения 
лекарственных средств и медицинских изделий, утвержденные приказом министра 
здравоохранения Республики Казахстан от 21 декабря 2020 года № ҚР ДСМ 305/2020. 

Лицо, изъявившее желание участвовать в конкурсе, представляет в сроки, 
указанные в объявлении о проведении конкурса, документы, предусмотренные 
приказом министра здравоохранения Республики Казахстан от 27 мая 2020 года 
№ ҚР ДСМ 58/2020. 

Лица, изъявившие желание участвовать в конкурсе, представляют документы в 
кадровую службу Предприятия в нарочном порядке, по почте или в электронном 
виде на адрес электронной почты: roddom5@mail.ru

Оригиналы документов представляются не позднее чем за один час до начала 
собеседования. При их непредставлении лицо не допускается к прохождению 
собеседования.
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Два вечера подряд алматинцы и 
гости южной столицы наслаждались 
под открытым небом на горе Кок-Тобе 
шедеврами классического искусства. 
Симфонический оркестр, хор и соли-
сты Казахского национального театра 
оперы и балета имени Абая исполняли 
знаменитые оперные арии, отрывки из 
балетов, композиции и песни из люби-
мых фильмов, мюзиклов и оперетт. 
Ежегодный классический фестиваль 
искусства организовал акимат Алматы 
совместно с Парком Кок-Тобе. 

– Это одно из самых любимых алма-
тинцами мероприятий, – рассказал 
«Вечёрке» руководитель Управления 
культуры Алматы Гани Майлибаев. – С 
прошлого года фестиваль «Кок-Тобе 
Опера» приурочен ко Дню города. 
И теперь фестиваль под открытым 
небом стал очевидным доказатель-
ством того, что приближается наш 
любимый праздник – День города 
Алматы. Кроме того, всем известно, 
что наши артисты покоряют мир, они 
выступают на различных мировых 
сценах, и мы делаем доступным их 
искусство для всех горожан. Билеты на 
этот фестиваль не продаются, зрители 
смотрят концерты бесплатно. Помимо 
этого проезд на фуникулере в течение 
двух вечеров сделали бесплатным и 
парковку тоже, то есть созданы усло-
вия для того, чтобы алматинцы и гости 
города могли беспрепятственно и с 
комфортом посетить наш фестиваль. 
Завтра мы ждем туристов на это меро-
приятие из пяти-шести государств. По 
нашим планам, ожидаем на фестиваль 
две с половиной – три тысячи человек 
в течение двух дней.

В первый вечер концерт открылся 
знаменитой сценой из оперы Мукана 
Тулебаева «Біржан – Сара» в испол-

Под ночным небом
нении солистов Болата Канагатова, 
Аяжан Куаншалиевой и театрального 
хора. Вообще, на сцене было много 
номеров с дуэтами и трио. Например, 
баритоны Толеген Рахымбаев, Максат 
Саматов и Расул Жармагамбетов 
с юмором представили каватину 
Фигаро из оперы Джоаккино Россини 
«Севильский цирюльник», а трио 
«Соловьи Казахской степи» – сопрано 
Наталья Мезина, Анжела Шагарова и 
Аяжан Куаншалиева спели шедевры из 
репертуара народной артистки СССР 
Бибигуль Тулегеновой – «Бұлбұл», 
«Казахский вальс» и «Вальс о весне». 
Куплеты Эскамильо из оперы Жоржа 
Бизе «Кармен» исполнили барито-
ны Андрей Трегубенко, Александр 
Сметанин и Расул Жармагамбетов, 
который является солистом столич-
ного театра «Астана Опера». Ведущие 
солисты балета Динара Есентаева и 
Нурсултан Алпамысулы насладили 
взор публики арабским танцем из бале-
та «Щелкунчик». Из этого же балета 
Ариса Хасимото и Рустем Имангалиев 
станцевали адажио. Асель и Азамат 
Аскаровы подарили зрителям другое 
адажио – из балета «Козы Копеш – 
Баян сулу» Евгения Брусиловского. 

Порадовали публику баритон Дулат 
Токанов и тенор Нуржан Бажекенов, 

которые в КазНТОБ имени Абая явля-
ются не только ведущими солиста-
ми, но и занимают административ-
ные должности. Замдиректора по 
творческим вопросам Дулат Токанов и 
руководитель оперной труппы Нуржан 
Бажекенов спели дуэт Зури и Надира 
из оперы «Искатели жемчуга» Жоржа 
Бизе. Женский дуэт был представлен 
сопрано Натальей Мезиной и меццо-
сопрано Еленой Никоновой, исполнив-
шими дуэт Лакме и Малики из оперы 
«Лакме» Лео Делиба. 

В качестве сюрприза для зрителей 
организаторы подготовили выступле-
ние специально приглашенного гостя 
фестиваля «Кок-Тобе Опера» – звез-
ды мировой оперной сцены Георга 
Ониани. В исполнении замечательного 
тенора прозвучали арии Каварадосси 
из «Тоски» и Калафа из «Турандот», 
написанные композитором Джакомо 
Пуччини, Канио из оперы «Паяцы» 
Руджеро Леонкавалло. Под звездным 
небом на вершине Кок-Тобе Георг 
Ониани вместе с квартетом Il Canto 
спел акапелла знаменитую песню Абая 
«Желсіз түнде жарық ай», чем привел 
в восторг благодарную алматинскую 
публику. 

Индира САТБАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

В Алматы в честь Дня 
города прошел фестиваль  

«Кок-Тобе Опера»
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